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Хор для турецкого
РФ, Франция и США призвали к миру в Карабахе, Анкара выступила против

Эльнар Байназаров, Антон Лавров, 
Семён Ерёмин

Т ройка сопредседателей Минской 
группы ОБСЕ — Россия, Франция 

и США — призвала к немедленному 
прекращению боевых действий в На-
горном Карабахе. Мировые лидеры на-
стойчиво посоветовали руководителям 
Армении и Азербайджана «добросо-
вестно и без предварительных усло-
вий» возобновить переговоры по уре-
гулированию при содействии Минской 
группы. В азербайджанском парламен-
те «Известиям» сказали: одного заявле-
ния недостаточно — нужны доказатель-
ства, что Ереван готов деоккупировать 
семь районов вокруг Карабаха. В пар-
ламенте Армении «Известиям» уточни-
ли, что их страна «не видит альтерна-
тивы мирным переговорам», но ждёт 
конкретного предложения от Минской 
группы. В аппарате президента Нагор-
но-Карабахской республики также на-
мерены принять участие в переговорах, 
сообщили там «Известиям». При этом 
единственным, кому не по душе при-
шёлся призыв тройки, оказался пре-
зидент Турции, который назвал заяв-
ление «недопустимым».

�� И ТОЛЬКО ТУРЦИЯ ПРОТИВ

Столкновения в непризнанной На-
горно-Карабахской республике (НКР) 
между армиями самой НКР, Арме-
нии и Азербайджана продолжились 
и на пятые сутки. Начиная с 27 сентя-
бря свыше десятка мировых лидеров — 
от Папы Римского до Генсека ООН — 
призывали стороны сложить оружие 
и вернуться за стол переговоров.

Баку при поддержке Турции в лице 
президента Реджепа Тайипа Эрдогана 
и Ереван упорно продолжали наста-
ивать именно на силовом решении 
конфликта. 29 сентября президент 
Азербайджана Ильхам Алиев откры-
то заявил, что переговоров с Армени-
ей с учётом нынешней позиции её ру-
ководства быть не может.

С консолидированным призывом 
к мирным переговорам 1 октября вы-
ступили сразу три президента — Рос-
сии, США и Франции, председатель-
ствующих в Минской группе ОБСЕ.

Как отмечается в заявлении, Влади-
мир Путин, Дональд Трамп и Эмману-
эль Макрон «самым решительным об-

разом» осуждают эскалацию насилия 
и призывают к немедленному прекра-
щению боевых действий.

— Мы также призываем руководи-
телей Армении и Азербайджана неза-
медлительно взять на себя обязатель-
ства добросовестно и без выдвижения 
предварительных условий возобно-

вить переговоры по существу уре-
гулирования при содействии со-
председателей Минской группы 
ОБСЕ, — говорится в документе.

В этот же день глава МИД РФ 
Сергей Лавров и глава МИД Турции 
Мевлют Чавушоглу подтвердили го-
товность к плотной координации дей-

ствий для стабилизации обстановки 
в Нагорном Карабахе. Днём ранее ту-
рецкий министр открыто заявил: Ан-
кара готова поддержать Баку не толь-
ко за столом переговоров, но и «на поле 
боя». Свою поддержку Азербайджа-
ну 1 октября выразил и Аф-
ганистан.

Коллективное несознательное
Почему заболевших в Москве всё больше и больше

Елена Сидоренко, Анна Урманцева, 
Мария Недюк

З а последние сутки в России зафикси-
рован максимальный прирост забо-

левших COVID-19 за два с половиной ме-
сяца — 8945 человек. Это почти на 2,5 тыс. 
больше по сравнению с показателями не-
дельной давности. Более четверти новых 
случаев приходится на Москву — 1 октя-
бря в городе выявлены 2424 носителя ви-
руса. Очевидно, что прогнозы о спокой-
ной осени для столицы не сбылись, хотя 
ещё летом мэр Сергей Собянин утверж-
дал, что 60% москвичей уже встретились 
с коронавирусом. Учёные считают, что 
эта выборка была актуальной только для 
опустевшего в июле города. По мнению 
вирусологов, в ближайшее время стра-
на выйдет на плато, но держаться оно бу-
дет очень долго. А забыть о коронавиру-
се мы сможем лишь через два-три года.

�� С БОЛЬШИМ ОТРЫВОМ

По сведениям федерального опершта-
ба по борьбе с распространением ко-
ронавируса, в стране за последние сут-
ки было зафиксировано 8945 больных. 
За неделю суточный показатель увели-
чился почти на 2,5 тыс. человек.

Бо`льшая часть выявленных случа-
ев приходится на Москву — число за-
болевших в столице уже в ближайшее 
время может приблизиться к 3 тыс. в сут-
ки, считает мэр города Сергей Собянин. 

В связи с этим 1 октября он опублико-
вал указ, обязывающий работодателей 
с 5 по 28 октября отправить на удалёнку 
не менее 30% сотрудников. Исключени-
ем станут те, чьё присутствие на рабочем 
месте считается критически важным 
для функционирования предприятия.

В тот же день градоначальник пред-
упредил и о возможных санкциях в от-
ношении компаний, которые не пере-
вели положенную часть сотрудников 
на удалённую работу. Пока столичные 
власти не намерены вводить ограниче-
ния из-за COVID-19, однако допускают 
это, если жители будут вести себя лег-
комысленно.

Неблагополучная эпидемическая 
обстановка также наблюдается сей-
час в Московской области и Санкт-
Петербурге. Однако по суточному при-
росту случаев эти регионы сейчас идут 
в большом отрыве от столицы. В Под-
московье на 1 октября было 230 новых 
случаев (в 10,5 раза меньше, чем в Мо-
скве), а в Северной столице — 285 (мень-
ше в 8,5 раза).

— На ситуации в Санкт-Петербурге 
сказывается плотность населения. Так-
же жители этого города более дисципли-
нированны в соблюдении масочного ре-
жима, — пояснил «Известиям» профессор 
НИИ эпидемиологии и микробиологии 
имени Гамалеи Анатолий Альтштейн. — 
Надо учитывать и то, что в Москве луч-
ше налажена диагностика за-
болеваемости.
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ЭКО невидаль
В деле о продаже детей нашли врача без образования

Владислава Мальцева

В деле врачей, обвинённых в торговле 
детьми от суррогатных матерей, по-

явились новые подробности. У одного 
из медиков, уролога Тараса Ашиткова, 
не оказалось профильного образова-
ния, выяснили «Известия». Однако этот 
врач успел поработать эмбриологом 
сразу в нескольких местах, в том числе 
и в «Некст Дженерейшен Клиник». Про-
верка этого учреждения, результаты ко-
торой есть в распоряжении «Известий», 
выявила семь случаев использования 
вспомогательных репродуктивных тех-
нологий (ВРТ) не в целях лечения беспло-
дия. Клиентами каждый раз выступали 
одинокие мужчины — граждане КНР. 
Адвокат медиков Игорь Трунов заявил 
«Известиям», что следствие планирует 
задержать нескольких человек нетради-
ционной ориентации в рамках расследо-
вания этого уголовного дела. Однако ис-
точник редакции, знакомый с его ходом, 
эту информацию опроверг — по его дан-
ным, арестовывать геев СК не собирает-
ся. К слову, и сам адвокат уже на следую-
щий день отказался от своих слов.

В клинике, где работали врачи, об-
виняемые в торговле детьми от сурро-
гатных матерей, вскрылись новые на-
рушения. В распоряжении «Известий» 
оказались результаты проверки «Некст 
Дженерейшен Клиник» («НДК»), в ходе 
которой было установлено, что Тарас 
Ашитков, работающий в ней клиниче-

ским эмбриологом, не имел права осу-
ществлять работы с применением ВРТ.

Выяснилось, что Тарас Ашитков 
не имел высшего профессионального 
образования по специальностям «био-
логия», «микробиология», «биохимия», 
что является для врача-эмбриолога обя-
зательным и регламентируется прика-
зом № 541н от 23.07.2010 Минздрава РФ 
(документ определяет квалификаци-
онные характеристики должностей ра-
ботников в здравоохранении). Таким 
образом был нарушен пункт Положе-
ния о лицензировании медицинской де-
ятельности, в котором говорится, что 
работники учреждения должны иметь 
среднее, высшее, послевузовское и (или) 
дополнительное медобразование, необ-
ходимое для выполнения заявленных 
работ, а также сертификат специалиста 
(для специалистов с медобразованием).

При этом, судя по сайту «НДК», у Та-
раса Ашиткова солидный опыт работы. 
Свою деятельность он начал в 1995 году 
в саратовском ОЦПСиР как врач уролог-
андролог, приступив к работе по окон-
чании Саратовского государственного 
медуниверситета (интернатура по спе-
циальности «акушерство и гинеколо-
гия», первичная специализа-
ция по урологии).

Рубль увидел дно
Национальная валюта дождалась повода для укрепления

Татьяна Бочкарёва

Н ацвалюта, укрепившаяся за послед-
ние два дня до 77 руб./$ и 90,53 руб./€, 

способна прибавить ещё 3–5% в случае 
снижения геополитических рисков, счи-
тают опрошенные «Известиями» анали-
тики. Рубль столь сильно «перепродан», 
что спекулянты только и ждали повода, 
чтобы начать фиксировать прибыль — 
то есть сделать паузу в продаже «росси-
янина», отметили эксперты. Триггером 
подорожания стали сообщения в СМИ 
о директиве правительства, обязываю-
щей госкомпании продать часть валюты, 

начало дополнительных интервенций ЦБ 
и снижение геополитической напряжён-
ности вокруг Нагорного Карабаха. Фун-
даментальные преимущества России — 
низкие госдолг и инфляция, лучшая 
динамика ВВП — сохраняются, поэтому 
к концу 2020-го возможно укрепление 
национальной валюты до 70–75 руб./$.

За два последних дня рубль частич-
но отыграл сентябрьские потери. 1 ок-
тября в ходе торгов на Московской 
бирже курс национальной валюты 
поднимался до 77 руб./$ по сравнению 
с 79,98 руб./$ двумя днями 
ранее. 
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Зачем Рукавишников 
отпилил голову 

Высоцкому
Знаменитый скульптор —  
о скандалах на погостах,  

работе с Машковым  
и о несбыточной мечте

08 Матч первых
В РПЛ пройдёт встреча лидеров
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Ладно в Датском королевстве
Почему страна разрешила эксплуатацию СП-2

Валерий Воронов

В ыдача Датским энергетическим агент-
ством разрешения на эксплуатацию 

«Северного потока-2» на шельфе стра-
ны компании Nord Stream 2 AG может 
быть попыткой королевства избежать 
санкций США. Это решение существен-
но не повлияет на сроки сдачи газопро-
вода, считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. Работы по достройке СП-2 ещё 
не начались — в Nord Stream 2 AG продол-
жают рассматривать различные вариан-
ты завершения трубоукладки, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе компании. 
При этом на будущее проекта может по-
влиять политический фактор — канцлер 
ФРГ Ангела Меркель в последние дни го-
ворит чаще о случившемся с Алексеем 
Навальным, чем о необходимости до-
строить газопровод.

�� БЮРОКРАТИЧЕСКИЙ ШАГ

Датское энергетическое агентство 
(ДЭА) 1 октября сообщило, что выдало 
компании Nord Stream 2 AG разрешение 
на эксплуатацию «Северного потока-2» 
на шельфе страны при соблюдении ус-
ловий, обеспечивающих безопасное 
использование газопровода. Согласно 
сообщению регулятора, ввод СП-2 воз-
можен, если хотя бы одна из двух ни-
ток трубопровода будет испытана, ве-
рифицирована и соблюдены условия 
разрешения на строительство и экс-
плуатацию. Заявка на получение это-
го разрешения была подана компанией 
ещё в ноябре 2019 года.

Независимый аналитик Дмитрий 
Адамидов считает, что это решение 
может стать позитивным шагом, ведь 
именно позиция Дании долгое время 
была камнем преткновения для реали-
зации проекта и не позволяла его завер-
шить.

Строительство СП-2  из России 
в Германию планировалось закончить 
не позднее четвёртого квартала 2019-го, 
но Дания не давала разрешения на про-
кладку трубопровода через свою мор-
скую территорию. В декабре прошло-
го года строительство трубопровода 
при готовности 93,5% было приостанов-
лено уже из-за санкций США.

По словам старшего аналитика ИАЦ 
«Альпари» Анны Бодровой, бюрокра-

тическое согласование с европейски-
ми структурами сегодня представляет 
бо`льшую сложность, нежели само стро-
ительство.

Впрочем, заместитель генерально-
го директора Института национальной 
энергетики Александр Фролов считает, 
что соблюдение Данией бюрократиче-
ских процедур не меняет при этом пер-
спектив проекта в целом и не является 
значимым фактором.

— На прогнозы по достройке газо-
провода эта новость сама по себе влия-
ет слабо, куда важнее то, когда начнётся 
завершающий этап строительства, — от-
метил он.

Как ранее писали «Известия», Дат-
ское энергетическое агентство дало до-
бро Nord Stream 2 AG на возобновление 
прокладки газопровода с 4 августа. Для 
этого компания должна была направить 
в агентство график работ и список уча-
ствующих в них судов. Однако, как со-
общили «Известиям» в ДЭА, это до сих 
пор так и не было сделано.

«Известия» направили в Nord Stream 
2 AG запрос о том, когда компания пла-
нирует начать заключительные работы. 
В её пресс-службе ответили, что «про-
должают рассматривать различные ва-
рианты завершения трубоукладки».

— Если бы работы начали сейчас, 
то первую нитку газопровода смог-
ли бы достроить до середины ноября. 
А вторую — только в первом квартале 
2021 года. Но чем дальше мы отодвига-
емся по срокам, тем дольше будет это 
реализовываться. На достройку нужно 
до двух с половиной месяцев без учёта 
штормов и форс-мажоров, — заключил 
Александр Фролов.

�� САНКЦИОННЫЙ ФАКТОР

Особенно активно обсуждать сроки 
и возможность завершения строитель-
ства газопровода начали в связи с пла-
нами США расширить санкции против 

«Северного потока-2». Палата предста-
вителей конгресса 21 июля единоглас-
но одобрила поправку к проекту обо-
ронного бюджета с дополнительными 
санкциями в отношении компаний, уча-
ствующих в СП-2. Согласно ей, Вашинг-
тон может распространить рестрикции 
не только на компании, которые зани-
маются работами по прокладке труб, 
но и на тех, кто оказывает им страхо-
вую или юридическую помощь, про-
водит сертификацию и предоставляет 
портовые услуги.

В июле госсекретарь США Майк Пом-
пео потребовал от Shell, Engie, Uniper, 
Wintershall и OMV «уйти немедленно» 
из СП-2. В противном случае им грозит 
блокировка всех активов в Штатах. 11 ав-
густа немецкая Uniper, один из европей-
ских партнёров проекта, в своей отчёт-
ности допустила, что из-за ожидаемых 
американских санкций строительство 
останется незаконченным.

Эксперт Финансового университета 
при правительстве РФ Игорь Юшков вы-
разил мнение, что решение Дании — это 
как раз попытка избежать санкций США.

— Датчане просто хотят перестра-
ховаться и уйти от излишнего давле-
ния, которое на них будет дальше ока-
зываться. Сейчас выдача разрешений 
на ввод в эксплуатацию не запрещена. 
Через какое-то время, вероятно, это бу-
дет под санкционным действием. Пото-
му что в США сейчас три законопроек-
та рассматриваются, где в той или иной 
мере запрещены действия в отношении 
«Северного потока-2»: сертификация, 
ввод в эксплуатацию, предоставление 
различных разрешений и т.д., — сказал 
эксперт.

�� НОВОЕ СТАРОЕ ПРЕПЯТСТВИЕ

По словам директора Международно-
го института политической экспертизы 
Евгения Минченко, разрешение датско-
го регулятора — это прогресс в частных 

технических вопросах, но он не решает 
ключевых проблем. Значимое влияние 
на судьбу проекта будет иметь полити-
ческий фактор.

— Сейчас ведётся активная кампания, 
в рамках которой США лоббируют пол-
ный отказ от строительства «Северного 
потока-2», и общественное мнение в Гер-
мании стало меняться после истории 
с Алексеем Навальным. Кроме Амери-
ки продолжают пытаться помешать про-
екту и такие страны, как Польша и Шве-
ция, — сказал он.

Весомым фактором, по мнению экс-
перта, могла бы стать чёткая позиция 
федерального канцлера Германии Ан-
гелы Меркель — её поддержка строи-
тельства газопровода. Но сегодня она 
всё чаще делает заявления о якобы от-
равлении блогера, тогда как ранее мог-
ла прямо выступать с комментариями 
в поддержку СП-2.

В начале сентября, во время визита 
в город Штральзунд, Ангела Меркель 
заявила: правительство Германии на-
мерено завершить «Северный поток-2», 
несмотря на противодействие США. 
«Федеральное правительство всегда вы-
ступало за строительство газопровода. 
Экстерриториальные санкции амери-
канцев мы считаем незаконными», — го-
ворила она.

Но уже 7 сентября агентство Reuters 
со ссылкой на представителя канцлера 
Штеффена Зайберта сообщило, что Ан-
гела Меркель не исключает возможно-
сти санкций в отношении газопровода 
«Северный поток-2» в ответ на ситуацию 
с российским блогером.

На закрытом заседании фракции 
ХДС/ХСС 8 сентября в бундестаге, по дан-
ным агентства DPA, канцлер заявила, что 
решение по «Северному потоку-2» бу-
дет не германским, а общеевропейским. 
А 1 октября, по информации немецко-
го журнала Spiegel, Меркель навестила 
Алексея Навального в клинике «Шари-
те». В МИД России расценили её визит 
как попытку политизации вопроса.

Ситуация динамично меняется, 
и нельзя быть уверенным, что пози-
ция канцлера ФРГ не поменялась, счи-
тает Евгений Минченко. Пару месяцев 
назад можно было сказать, что вероят-
ность достройки «Северного потока-2» 
70 на 30, теперь же уверенности меньше, 
заключил он.

Хор для турецкого
РФ, Франция и США призвали к миру в Карабахе,  Анкара выступила против

A Президент Эрдоган назвал 
призыв лидеров России, 

США и Франции «недопустимым» 
и напомнил, что ОБСЕ уже 30 лет 
не может решить этот конфликт.

— Недопустимо, чтобы Минская 
группа сейчас требовала прекраще-
ния огня в Нагорном Карабахе. Они 
должны потребовать, чтобы сначала 
Армения положила конец своей ок-
купации Нагорного Карабаха, — под-
черкнул глава Турции.

Для возвращения к мирной дис-
куссии необходимо договориться 
о выполнении Бишкекского протоко-
ла 1994 года, заявил «Известиям» де-
путат меджлиса (парламента) Азер-
байджана Рамин Мамедов.

— Условие, которое зафиксиро-
вано в этом протоколе: полный вы-
вод армянских сил из Нагорного 
Карабаха и из семи прилегающих 
районов Азербайджана, возвра-
щение на места проживания азер-
байджанской общины, которая там 
жила до 1988 года. Потом уже можно 
сесть за стол переговоров, — объяс-
нил свою позицию парламентарий.

Его коллега, депутат Расим Му-
сабеков также считает, что одного 
призыва трёх мировых лидеров не-
достаточно. Чтобы стороны перешли 
к мирным переговорам, нужно орга-
низовать встречу на уровне лидеров 
Азербайджана и Армении с участи-
ем президентов РФ, США и Франции.

— Но прекращение огня  — это 
не выключатель, который нажали 
и на этом всё закончилось. Нужно 
подготовить протоколы, по которым 
стороны возьмут некие обязатель-
ства, — заявил политик «Извести-
ям». — В любом случае при нынеш-
ней интенсивности боёв вряд ли 
военная фаза конфликта продлится 
дольше месяца. Во многом это объ-
ясняется ограниченностью запасов 
и сложностями с их подвозом у ар-
мянской стороны.

�� ТРЕТЬИМ БУДЕТЕ

С другой стороны конфликта также 
ждут от Минской тройки конкретно-
го предложения. Как сказал «Извес-
тиям» вице-спикер парламента Ар-
мении Ален Симонян, «альтернативы 
мирным переговорам в этом вопро-
се нет и быть не может».

— Но позиция Армении — решать 
вопрос будем, когда будет конкрет-
ное предложение, — кратко резюми-
ровал политик.

Советник президента НКР Давид 
Бабаян заявил «Известиям», что На-
горный Карабах также должен быть 
приглашён для участия в возможных 
встречах, поскольку по-прежнему 
остаётся не только стороной кон-
фликта, но и стороной переговоров. 
Последний пункт, по словам поли-
тика, был зафиксирован ещё на Бу-
дапештском саммите 1994 года, од-
нако против участия карабахского 
представителя в переговорах высту-
пает Баку.

— То, что мы не участвуем, — это 
факт дипломатического террориз-
ма со стороны Азербайджана, это 
противоречит основополагающим 
документам ОБСЕ. Без нашего уча-
стия невозможно решить конфликт, 
это факт. Как воевать — мы основ-
ная сторона, как разговоры — не хо-
тят говорить с нами, — посетовал Да-
вид Бабаян.

В основе нынешней политики 
по урегулированию кризиса так на-
зываемые мадридские принципы 
2007 года (обновлены в 2009 году). 
Баку согласился их подписать при 
условии, что Карабах останется 
в составе Азербайджана с правом 
широкой автономии, Ереван также 
подписал принципы, но с противопо-
ложным условием. Сами представи-
тели НКР в переговорах по мадрид-
ским принципам не участвуют.

Премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян неоднократно ещё 
в 2018 году заявлял о том, что НКР 

должна и имеет право вернуться 
за стол переговоров. Он также при-
знал, что предложение Минской 
тройки возобновить мирные дис-
куссии осложняется именно непри-
миримой позицией Турции.

Если Баку рассчитывает исключи-
тельно на поддержку Анкары и идёт 
против консолидированной позиции 
Москвы, Парижа и Вашингтона, это 
«слабая геополитическая перспекти-
ва», считает глава комиссии Совфе-
да по защите госсуверенитета Анд-
рей Климов.

— Единство трёх центров миро-
вой политики — России, США и Фран-
ции, олицетворяющей ЕС, — это неча-
стое явление. Выход из этой патовой 
ситуации один — начать диалог. Что 
бы кто ни говорил в Баку и Ереване, 
но после совместного решения пред-
седателей Минской группы им очень 
трудно будет и дальше нагнетать на-
пряжение, — сказал сенатор «Извес-
тиям».

Между тем политолог, президент 
Научного общества кавказоведов 
Александр Крылов считает, что во-
прос нужно решать именно на поле 
боя.

— Необход и мо, ч т обы М и н-
ская  группа направила предста-
вителей непосредственно в штабы 
с обеих сторон, разумеется, с согла-
сия Баку и Еревана, чтобы начать от-
вод войск, — заявил эксперт «Извес-
тиям».

�� ПАСТБИЩА 
ПОД ОБСТРЕЛОМ

Под шквальный огонь в населённом 
пункте Мартуни 1 октября попали 
журналисты французского изда-
ния Le Monde, их коллега с телека-
нала «Армения», а также заместитель 
главреда канала «Дождь» Дмитрий 
Еловский. Французские и армянские 
журналисты находятся в больнице, 
россиянин не пострадал.

Между тем собкор «Известий» 
1 октября стал свидетелем полно-
масштабной артиллерийской бит-
вы в прифронтовом Аскеранском 
районе. Бой в этой местности идёт 
за главную жизненную артерию 
НКР — трассу М12, соединяющую 
Степанакерт и северо-восток грани-
цы с Азербайджаном. Но страдают 

от этого прежде всего местные фер-
меры. Вдоль трассы расположены са-
мые крупные сады и виноградники 
региона. Урожай гниёт, собирать его 
некому — мужчины на фронте, жен-
щины и старики боятся сюда при-
ближаться из-за регулярных об-
стрелов.

— За последние четыре дня я поте-
рял семь коров из 50. Выгонять на вы-
пас опасно. Держать в коровниках 

тоже невозможно. Сейчас мы дума-
ем об альтернативных пастбищах. 
Либо коров перегнать туда, где по-
тише, либо всех под нож, — расска-
зал «Известиям» один из местных 
фермеров.

В этот же день азербайджанской 
армии удалось зачистить несколько 
опорных пунктов сил Нагорного Ка-
рабаха на северном участке насту-
пления, рассказали «Известиям» со-

беседники, знакомые с обстановкой. 
Продвижение произошло в горных 
регионах. На других участках про-
гресса не было. В то же время ис-
точники не подтвердили заявления 
Армении о сбитых утром в четверг 
Су-25 и Ми-24 Азербайджана.

Пресс-служба МО Армении 1 ок-
тября объявила о поражении сила-
ми своих ПВО НКР трёх самолётов, 
двух вертолётов и шести БПЛА. Была 
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Игра заморская
Потеряет ли Франция Новую Каледонию

Наталия Портякова

В грядущее воскресенье жители да-
лёкой Новой Каледонии — архипе-

лага в Тихом океане, открытого британ-
ским мореплавателем, но доставшегося 
французским колонизаторам, — про-
голосуют по вопросу независимости 
от Парижа. С 1998 года жители этого ар-
хипелага могут похвастаться наиболь-
шим количеством привилегий среди 
всех заморских земель Франции, одна-
ко пронезависимые настроения здесь 
довольно сильны. «Известия» разбира-
лись, почему коренной народ — канаки — 
чувствует себя под властью Пятой рес-
публики обделённым, на какой исход 
референдума надеются сама Франция 
и региональные игроки и какую роль 
во всей этой истории играет Китай.

�� ЛОЯЛЬНЫЕ ВЛАСТИТЕЛИ

Первооткрывателем Новой Каледо-
нии был британский мореплаватель 
Джеймс Кук — именно он и дал новым 
землям в Коралловом море их нынеш-
нее название, оттолкнувшись от древ-
него имени нынешней территории 
Шотландии — Каледония. Однако во-
семь десятилетий спустя Новая Кале-
дония стала владением французов — 
в 1853 году Париж объявил эти земли 
своей колонией. С тех пор на остров 
стали стекаться французские торгов-
цы, миссионеры и ссылаться осуж-
дённые преступники. В XX веке вслед 
за активной разработкой месторожде-
ний никеля, по запасам которого Новая 
Каледония сейчас занимает одну из ве-
дущих позиций в мире, европейцы ста-
ли переселяться туда ещё активнее.

Это не особо нравилось абориге-
нам — канакам, и даже после получе-
ния в 1946 году Новой Каледонией ста-
туса заморской территории Франции 
часть населения не раз устраивала бес-
порядки под лозунгом предоставле-
ния острову независимости. В начале 
90-х годов XX века вслед за очередными 
выступлениями французское прави-
тельство инициировало диалог между 
сторонниками и противниками незави-
симости. Он завершился подписанием 
в 1998 году соглашения Нумеа (назван-
ного так в честь столицы Новой Каледо-
нии), проложившего путь к плебисциту 

о независимости через 20 лет. При этом 
каледонцам дали возможность выно-
сить этот вопрос на голосование целых 
три раза с разницей в два года.

Кроме того, соглашение кардиналь-
но изменило правовой статус Новой 
Каледонии, дав ей привилегии, кото-
рых не было и нет у других заморских 
территорий Франции. Париж передал 
местным органам власти большинство 
полномочий, оставив за собой верхо-
венство в области обороны, внешней 
и кредитно-денежной политики, пра-
восудия, и придал официальный ста-
тус национальным символам канаков — 
флагу, гербу и гимну.

— Новая Каледония имеет особый 
статус в составе Французской Респуб-
лики, который регулируется разделом 
XII конституции. Это территория, об-
ладающая многими компетенциями, 
переданными ей французским госу-
дарством. Строго говоря, у них нет 
собственно гражданства — например, 
нет каледонского паспорта, но изби-
рательный комитет учитывает элек-
торат в соответствии с критериями, 
связанными с идентичностью жите-
лей, их происхождением и привязкой 
к территории, — сказал «Известиям» 
представитель пресс-службы фран-
цузского министерства по заморским 
территориям Зиад Гебран.

�� НЕПРОЩЁННЫЕ ОБИДЫ

Первый референдум о независимости 
Новой Каледонии прошёл в 2018 году. 
И тогда сторонники обособления про-
играли: более 56% каледонцев выска-
зались за то, чтобы остаться частью 
Франции, даже при том, что из голо-
сования были исключены 17% избира-
телей — те, кто был рождён во Франции 
и переселился в Новую Каледонию по-
сле 1994 года.

Но проигрыш не остудил пыла мно-
гих канаков.

— Стремление обрубить все связи 
с Францией берёт своё начало в коло-
ниальной истории Новой Каледонии. 
Канаки классифицировались расо-
вой антропологией в качестве самой 
примитивной группы, и колонизато-
ры так к ним и относились — вспомни-
те массовые убийства, перемещение 
населения, экономическую эксплуата-

Проект «Северный поток-2» предполагает строительство двух ниток га-
зопровода общей мощностью 55 млрд кубометров в год от побережья 
России через Балтийское море до Германии. К настоящему времени га-
зопровод построен на 93%.

Справка «Известий»

  

« ЕДИНСТВО ТРЁХ 
ЦЕНТРОВ МИ-
РОВОЙ ПОЛИ-

ТИКИ — РОССИИ, США И 
ФРАНЦИИ, ОЛИЦЕТВОРЯ-
ЮЩЕЙ ЕС, — ЭТО НЕЧА-
СТОЕ ЯВЛЕНИЕ. ВЫХОД ИЗ 
ЭТОЙ ПАТОВОЙ СИТУАЦИИ 
ОДИН — НАЧАТЬ ДИАЛОГ
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Осеннее обострение
ЕС обсудил главные региональные проблемы

Екатерина Постникова

В Брюсселе начался двухдневный 
внеочередной саммит Европей-

ского союза. Через две недели там 
должно пройти ещё одно, уже плано-
вое заседание европейских лидеров, 
а значит, руководители стран-членов 
встретятся аж два раза за один месяц. 
При нынешней концентрации собы-
тий это объяснимо: обсудить все сю-
жеты последних месяцев за два дня 
и принять по ним какие-то решения 
невозможно. На повестке стоят отно-
шения ЕС с Турцией в связи с обостре-
нием в Средиземноморье, взаимодей-
ствие с Китаем, кризис в Белоруссии 
и ситуация вокруг Алексея Навально-
го — причём, как ни странно, среди-
земноморский и белорусский сюжеты 
друг с другом тесно связаны. Накану-
не в экстренном порядке к этим темам 
добавился ещё и Нагорный Карабах.

�� ВОПРОС О САНКЦИЯХ

Обсуждение белорусского кризиса, 
который начался после президент-
ских выборов 9 августа, в Евросою-
зе в последнее время, очевидно, про-
буксовывает. О том, что руководство 
республики столкнётся с санкциями, 
Брюссель заявил почти сразу. Одна-
ко прошло почти два месяца, а меры 
так и не приняли.

В принципе сам пакет уже давно 
согласован — он подразумевает за-
морозку активов и запрет на въезд 
в ЕС для тех белорусских руководи-
телей, которые «ответственны за на-
силие [во время протестных акций], 
репрессии и фальсификации итогов 
президентских выборов». Собесед-
ники «Известий» в структурах Евро-
союза неоднократно подчёркивали, 
что ограничения коснутся конкрет-
ных людей, а не белорусского наро-
да. Предварительно в санкционный 
список включили 40 официальных 
лиц, вошёл ли в их число президент 
Александр Лукашенко, неизвестно.

Согласованные меры 27 европей-
ских министров иностранных дел 
должны были одобрить на встре-
че 21  сентября, однако этого так 
и не случилось. А всё потому, что 
против высказался Кипр, который 
требует от партнёров отреагировать 
на действия Турции в Средиземном 
море. Дело в том, что Анкара нача-
ла разведку газовых месторождений 
на спорных участках шельфа в вос-
точной части Средиземноморья, 
против чего высказываются Греция 

и Кипр. Ещё в начале лета последний 
призвал Брюссель ввести санкции 
против турецких компаний и людей, 
участвующих в геологоразведке. Ев-
росоюз же отношения с Турцией обо-
стрять не хочет.

Как сообщило накануне саммита 
агентство Reuters со ссылкой на вы-
сокопоставленного европейского 
дипломата, Брюссель может «при-
пугнуть Анкару ответными мера-
ми, если она продолжит бурение 
и другие провокации в водах Кипра 
и Греции». Таким образом ЕС попы-
тается убедить Никосию снять вето 
с белорусских санкций. Другая ор-
ганизация — НАТО — уже перешла 
к конкретным действиям: 1 октября 
альянс объявил о формировании 
двустороннего механизма для раз-
решения конфликта, который под-
разумевает работу горячей линии 
между Грецией и Турцией.

По оценке экспертов, вопрос 
о введении ограничений в адрес 
Минска пока остаётся открытым, од-
нако белорусское руководство без 
рестрикций вряд ли останется.

— Думаю, что санкции, которые 
сохранялись против правящей эли-
ты Белоруссии до 2016 года, будут 
снова введены, — сказал «Извести-
ям» глава департамента Централь-
ной и Восточной Европы Фонда 
Фридриха Эберта, руководитель 
регионального управления по без-
опасности и сотрудничеству в Ев-
ропе (Вена), эксперт клуба «Валдай» 
Рейнхард Крумм. — Кризис в Белорус-
сии не разрешится сегодня или зав-
тра. Поэтому санкции — это только 
вопрос времени.

По словам опрошенных «Извес-
тиями» европейских политиков, 
во внутрибелорусском конфликте 
Брюссель не нейтрален.

— Евросоюз поддерживает стрем-
ление белорусского народа к демо-
кратическим изменениям, — заявил 
«Известиям» замглавы комитета не-
мецкого бундестага по делам ЕС 
Маркус Тонс. — Брюссель призыва-
ет белорусское политическое руко-
водство включиться в диалог с обще-
ством, чтобы избежать дальнейшей 
эскалации.

Вместе с тем в объединении есть 
и те, кто высказывается против евро-
пейского участия. Как сказал «Извес-
тиям» чешский евродепутат Хинек 
Блашко, «Белоруссия — суверенное 
государство, и никто извне не может 
давать рецепт, как решать проблемы 
внутри страны».

�� РАЗНАЯ РИТОРИКА

Другой вопрос на повестке — дело 
о якобы отравлении российского оп-
позиционера Алексея Навального. Эта 
тема дала повод говорить не только 
о новом расколе в отношениях Мо-
сквы и Брюсселя — их противостояние 
уже стало новой нормой, но и о дегра-
дации контактов между РФ и Герма-
нией. Так, глава МИД ФРГ Хайко Маас, 
выступая 29 сентября с трибуны Ге-
нассамблеи ООН, в очередной раз 
призвал Россию «предпринять боль-
ше усилий для расследования это-
го дела». «Подобный случай должен 
иметь последствия. Поэтому ЕС оста-
вил за собой право на введение санк-
ций», — сказал он.

Ситуация с Алексеем Навальным 
активизировала в Евросоюзе об-
суждение механизма, аналогичного 
американскому «акту Магнитского». 
Его идея в том, чтобы вводить санк-
ции в отношении тех, кто, по мнению 

Брюсселя, причастен к нарушению 
прав человека. По словам собеседни-
ков «Известий» в ЕС, сейчас согласо-
вываются параметры этого механиз-
ма. На нынешнем саммите Евросоюз 
его не примет — по данным СМИ, ито-
говая реакция на это дело сведётся 
к тому, что страны-члены осудят со-
бытия, связанные с якобы отравлени-
ем оппозиционера.

В Москве заявления Брюсселя 
и перспективу новых санкций рез-
ко раскритиковали. Как заявил ра-
нее «Известиям» постпред РФ при ЕС 
Владимир Чижов, запуск этой схемы 
станет «очередным близоруким ша-
гом, в одностороннем порядке ухуд-
шающим и без того отнюдь не идеаль-
ные отношения России с Евросоюзом». 
Российская сторона неоднократно по-
сылала запросы Германии с предложе-
ниями о сотрудничестве. Но офици-
альных ответов так и не последовало.

По дел у А лексея На ва л ьно-
го страны ЕС выступают с разной 

риторикой. Так, посол Франции 
в России Пьер Леви во время пресс-
конференции в Екатеринбу рге 
30 сентября отметил: «Не только Ев-
ропа, но и другие страны ждут про-
яснения ситуации. Но это не ухудша-
ет отношений с Россией и не вредит 
тем стремлениям, которые у нас есть 
в сфере развития экономики, сотруд-
ничеству в области безопасности 
с Россией».

— Что касается ситуации с Наваль-
ным, то это дело отдельных стран ЕС, 
но не всего объединения. На самми-
те может быть принята общая резо-
люция, но не думаю, что Брюссель 
сможет принять какие-либо санкции 
прямо сейчас, — считает Рейнхард 
Крумм. — Не все страны поддержива-
ют подобную инициативу. Скорее все-
го, санкции будут приниматься руко-
водством конкретных стран.

�� НОВЫЕ ВВОДНЫЕ

Ещё один конфликтный вопрос — 
обострение в Нагорном Карабахе — 
возник на повестке саммита в по-
следний момент. Как сообщают СМИ, 
по итогу встречи лидеры ЕС призовут 
стороны конфликта к «немедленно-
му прекращению боевых действий», 
а третьи страны — не вмешиваться 
в ситуацию.

С таким заявлением 1  октября 
уже выступили лидеры России, США 
и Франции: Владимир Путин, Дональд 
Трамп и Эммануэль Макрон призва-
ли Азербайджан и Армению добро-
совестно и без предварительных ус-
ловий возобновить переговоры при 
содействии сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ.

Что касается Евросоюза, то в урегу-
лирование этого конфликта он не во-
влечён, а потому и влияние его там 
ограничено.

— Опять же Франция в этом вопро-
се действует самостоятельно. Воз-
можное участие Турции в конфлик-
те в Нагорном Карабахе усложняет 
вовлечённость ЕС, — отмечает Рейн-
хард Крумм. — Таким образом, сейчас 
у Евросоюза нет необходимых инстру-
ментов для того, чтобы каким-либо 
образом повлиять на противобор-
ствующие стороны.

По словам эксперта, ЕС до сих пор 
не может похвастаться по-настоящему 
общей внешней политикой — в этом от-
ношении у стран нет единого понима-
ния. Кризис в Белоруссии и конфликт 
в Карабахе лишний раз это доказыва-
ют, подытожил политолог.
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Научный сотрудник Института между-
народных исследований (ИМИ) МГИМО

Н а залитой светом прожекторов пло-
щади у Бранденбургских ворот бес-

престанно гремели фейерверки, а в центр 
Берлина стекались сотни и сотни тысяч 
человек. В это время на трибуне у Рейхста-
га Гельмут Коль, которого позже назовут 
«отцом германского единства», произно-
сил торжественную речь по поводу объ-
единения ФРГ и ГДР. С того дня — 3 октя-
бря 1990 года — немцы ведут отсчёт новой 
истории страны. В субботу объединённая 
Германия разменяет четвёртый десяток.

День национального единства стал 
центральным местом политическо-
го нарратива современной ФРГ. Эта 
проблема активно обсуждается в СМИ, 
становится предметом научных ис-
следований и объектом внимания пу-
блицистов. Среди главных аспектов 
обсуждаются экономические и со-
циальные сложности интеграции, 
а также вопросы отличий восточно- 
и западногерманской ментальности. 
Повышенное общественное внимание 
к этому историческому периоду поро-
дило даже несколько специфических 
сугубо немецких терминов, как, напри-
мер, «весси» и «осси» (имеются в виду 
жители бывшей ФРГ и бывшей ГДР — 
от нем. West — запад и Ost — восток), 
«остальгия» (от слов Ost и Nostalgie).

Процесс германского объедине-
ния помимо прочего породил мировой 
сакральный символ народной рево-
люции сродни взятию Бастилии или 
штурму Зимнего: это падение Берлин-
ской стены. Несмотря на то что эта бе-
тонная конструкция была почти пол-
ностью разобрана (оставлены лишь 
фрагменты в качестве туристиче-

ской достопримечательности), брус-
чатый шрам от стены проходит сквозь 
всю германскую столицу как напоми-
нание об эпохе железного занавеса. 
К слову, 30-летие её падения было с не-
типичным для экономных немцев раз-
махом отмечено в прошлом году.

Коронавирус внёс некоторые кор-
рективы в программу нынешних празд-
ничных мероприятий — из-за эпидеми-
ческих ограничений были отменены 
массовые гулянья. Однако, даже несмо-
тря на это, торжества пройдут широ-
ко: в музеях откроются тематические 
выставки, в столице состоятся сим-
фонические концерты под управлени-
ем именитых дирижёров. А также за-
готовлен общегерманский флешмоб: 
по всей стране в определённое время 
люди на улицах или с балконов хором 
споют десять популярных песен, среди 
которых культовая «Wind of Change».

Однако за этой атмосферой всеоб-
щего единения, веселья и грандиозно-
го национального события кроются 
гораздо более сложные и противо-
речивые процессы. Объединение 
страны (в Германии предпочитают 
говорить «воссоединение», хотя в рос-
сийской историографической тради-
ции этот термин считается не вполне 
корректным) произошло молниенос-
но. То, чему политики и эксперты отво-
дили десятилетия, на деле случилось 
за считаные месяцы.

При этом для некоторых уничто-
жение ГДР оказалось прорывом к сво-
бодному обществу и европейским 
ценностям, а для других — крахом од-
ной из моделей социализма, с которой 
всерьёз связывались надежды на свет-
лое будущее. Критики указывали 
на то, что ГДР была неправовым госу-
дарством, страной с низким уровнем 
жизни, отсталой в технологическом 
и культурном смысле и системно осу-
ществлявшей репрессии против твор-
ческой интеллигенции, пренебрегая 
правами человека. В сравнении с пе-
режившей своё «экономическое чудо» 
ФРГ это во многом и было так.

Однако с исчезновением ГДР 
её граждане навсегда потеряли своё 
государство, работу, многие оказа-
лись буквально оттеснены на обочи-
ну жизни. Ведь процесс объединения 
сопровождался закрытием системоо-
бразующих предприятий в восточных 
землях, а также люстрациями госаппа-

рата и массовыми увольнениями, кото-
рые особенно коснулись работников 
силовых ведомств, прокуратуры и су-
дей, а также вузовских преподавателей 
и учёных. Де-факто ГДР была букваль-
но поглощена на тех условиях, которые 
диктовала ФРГ, вложившая в это мил-
лиарды марок. Многие жители ГДР на-
ходились тогда в плену иллюзий, по-
лагая, что все проблемы потерпевшего 
неудачу социализма теперь будут ре-
шены. Но этого не произошло, что поз-
же породило острое разочарование.

Сегодня в официальном дискур-
се эпоха ГДР называется «диктату-
рой СЕПГ» (Социалистическая единая 
партия Германии — правящая поли-
тическая сила в ГДР), в коалиционном 
договоре, заключённом по итогам по-
следних федеральных выборов меж-
ду партиями ХДС/ХСС и СДПГ, подчёр-
кивается: «память о “диктатуре СЕПГ”» 
является составной частью демокра-
тического консенсуса в обществе. 
ГДР представляется квазигосудар-
ством, основанном на мощи все-
сильной спецслужбы “Штази”» (нем. 
Staatssicherheit — госбезопасность).

Для молодых немцев такая поста-
новка вопроса не вызывает сомнений. 
Но вот для старшего поколения быв-
ших гэдээровцев это всё оборачивает-
ся болью утраченных иллюзий, ощу-
щением того, что их надежды были 
преданы. К слову, именно в землях, вхо-
дивших ранее в состав ГДР, отмечают-
ся сегодня всплеск правых настроений 
и рост симпатий по отношению к по-
пулистской партии «Альтернатива для 
Германии». Эксперты во многом связы-
вают это с неприятием политического 
германского мейнстрима, более слож-
ным экономическим положением, раз-
ницей менталитетов. В свою очередь, 
западные публицисты со страниц СМИ 
обвиняют восточных немцев в отсут-
ствии «зрелой толерантности», ксено-
фобии и концентрации «прусского ми-
литаристского духа».

Несмотря на то что формально про-
цесс объединения двух Германий за-
кончился 30 лет назад, фактически 
он всё ещё идёт на глубинном социаль-
но-культурном уровне. Именно сейчас, 
когда утихли первые эмоции, можно 
сказать: это шрам, который начнёт ис-
чезать, лишь когда к власти в Германии 
придут люди, которые родились уже 
после падения Берлинской стены.

МНЕНИЕ 

цию, — объяснил «Известиям» профес-
сор Центра международной истории 
и политических исследований глоба-
лизации Лозаннского университета 
Николас Банкель. — История канак-
ского народа давно полностью игно-
рируется. Бо`льшую часть экономики 
по-прежнему возглавляют европейцы, 
и неравенство между европейскими 
и канакскими сообществами являет-
ся вопиющим, несмотря на прогресс 
за последние 50 лет. Так что у них много 
обид, которые и сегодня питают злобу.

При этом эксперт признал: сейчас 
борцы за независимость в меньшин-
стве. Во-первых, канаки составляют 
всего 39,1% населения Новой Каледо-
нии, а во-вторых, не все представите-
ли коренного народа жаждут отделе-
ния. Во многом оттого, что не хотят 
кусать руку дающего: ежегодные до-
тации архипелагу от Парижа составля-
ют €1,3 млрд, и сейчас Франция оказы-
вает существенную помощь коренным 
народам, наиболее затронутым безра-
ботицей и нищетой.

Повторный референдум о неза-
висимости Новой Каледонии прой-
дёт 4 октября. Опросы общественно-
го мнения не проводились последние 
полгода, и предположить, каков бу-
дет точный исход голосования, непро-
сто. Однако, как заметила в разговоре 
с «Известиями» экс-дипломат из Ав-
стралии Денис Фишер, бывшая ген-
консулом страны в Новой Каледонии 
в начале 2000-х годов, результат 2018-го 

(56,7 против 43,3%) в целом соответ-
ствует процентной поддержке партий, 
выступающих за Францию и независи-
мость на всех местных провинциаль-
ных выборах.

— В прошлый раз их разделили 
18 тыс. голосов. 33 тыс. воздержались. 
В этот раз проголосуют ещё 6 тыс. но-
вых избирателей. И, конечно, каждая 
сторона будет работать над улучшени-
ем своей поддержки. Предсказывать 
итог я не возьмусь, — сказала она.

�� ТЕНЬ КИТАЯ

Официально французские власти ис-
поведуют нейтралитет, не занимая ни-
чью сторону. Однако независимость 
явно не в интересах Пятой республи-
ки. Владение Новой Каледонией обе-
спечивает Франции обширную ис-
ключительную экономическую зону 
в Тихом океане и богатые рыбные ре-
сурсы, а также примерно четверть 
мировых запасов никеля. Кроме того, 
в регионе находятся около 8 тыс. фран-
цузских военнослужащих, которым 
в случае отделения заморской терри-
тории придётся покинуть этот страте-
гически важный уголок мира.

Есть и ещё одно соображение. В на-
следство от колониального прошлого 
Франции досталось немалое количе-
ство заморских территорий в Атлан-
тическом, Индийском и Тихом океа-
нах, и не все местные жители довольны 
принадлежностью к бывшей метропо-

лии. В недалёком прошлом во Фран-
цузской Гвиане в Южной Америке 
и на архипелаге Майотта в Индий-
ском океане прошли мощные высту-
пления против низкого уровня жизни 
и пренебрежения со стороны Пари-
жа. Бурлит и более близкая к Фран-
ции Корсика: в последние годы там 
всё чаще раздаются призывы к отде-
лению. И, как отмечают опрошенные 
«Известиями» эксперты, рост проне-
зависимых настроений по итогам ре-
ферендума в Новой Каледонии чреват 
эффектом домино и всплеском анти-
французского настроя и в других за-
морских территориях.

События в Новой Каледонии вы-
зывают обеспокоенность и соседних 
стран, прежде всего Австралии и Но-
вой Зеландии. Причём главный страх 
здесь связан с Китаем. За последнее де-
сятилетие Пекин превратился во вто-
рого после Канберры донора всего 
Тихоокеанского региона и, по сути, 
перекупил дипломатическое призна-
ние Кирибати и Соломоновых Остро-
вов, ранее признававших Тайвань. Это 
дало КНР дополнительные голоса в Ге-
неральной Ассамблее ООН и доступ 
к тихоокеанским природным ископа-
емым и другим ресурсам, а в перспек-
тиве может открыть и путь к собствен-
ным военным базам в регионе.

Крайне активны китайцы и в Новой 
Каледонии. Весомая часть бюджета 
территории складывается от прода-
жи никелевых месторождений КНР, ко-
торая стала для архипелага крупней-
шим торговым партнёром. В 2018 году, 
например, островной экспорт в Китай 
превысил $1 млрд — больше, чем со-
вокупный экспорт Новой Каледонии 
во все остальные страны мира. Неспро-
ста противники отделения от Франции 
пытаются влиять на избирателей уве-
щеваниями, что в случае независимо-
сти Новая Каледония станет «китай-
ской колонией».

К слову, такие опасения существуют 
и в Париже. Неслучайно посещавший 
остров во время первого референду-
ма два года назад президент Франции 
Эммануэль Макрон внушал своим за-
морским согражданам, что Китай «шаг 
за шагом строит свою гегемонию... геге-
монию, которая сократит нашу свобо-
ду, наши возможности в Тихом океане».
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представлена видеозапись уничто-
жения в воздухе одного крупного 
беспилотника. Официальный Баку 
опроверг эти данные и заявил, что 
пилотируемая авиация в четверг 
на фронте вообще не применялась. 
В свою очередь, военное ведомство 
Азербайджана выложило кадры по-
паданий высокоточных боеприпасов 
в несколько ЗРК «Оса» сил Нагорно-
го Карабаха.

На отбитых у НКР позициях впер-
вые побывали азербайджанские 
журналисты, которые провели от-
туда трансляцию. Это стало первым 
свидетельством территориальных 
приобретений азербайджанской 
армии в ходе боевых действий. Баку 
с воскресенья заявляет об установ-
лении контроля над несколькими по-
сёлками на южном участке фронта 
в районе Физули-Джабраил.

По сообщению МО Армении, 
в ночь на 1 октября и днём по всему 
фронту продолжались позиционные 
артиллерийские перестрелки. При 
этом всё чаще под огонь попадают 
районы, расположенные вдали от пе-
редовой. Над восточной окраиной 
Степанакерта около полудня в чет-
верг разорвались ракеты 300-милли-
метровой реактивной системы зал-
пового огня. Часть находившихся 
в них самонаводящихся противотан-
ковых суббоеприпасов не сработа-
ла. Кадры с ними продемонстрирова-
ли армянские СМИ. Попал на камеры 
видеонаблюдения удар аналогичны-
ми боеприпасами и по городу Мар-
такерт.

Снаряды летят и на азербайджан-
ские города Тертер и Горадиз. Там 
в четверг повреждены здания, вклю-
чая автовокзал, погиб один местный 
житель. Под огонь регулярно попа-
дают и приграничные районы Ира-
на. В посёлке Парвизханлу был ранен 
шестилетний ребёнок. По официаль-
ным данным, счёт погибшего мирно-
го населения в Нагорном Карабахе 
достиг 11 человек, в Азербайджа-
не — 19.

Появляется всё больше свиде-
тельств о переброске в Азербайд-
жан радикальных исламистов из Си-
рии для участия в боевых действиях. 
Об этом в четверг заявил президент 
Франции Эммануэль Макрон. Под-
твердило информацию о наёмниках 
и российское дипломатическое ве-
домство, не уточнив, на чьей сторо-
не они воюют. Кроме того, Владимир 
Путин в четверг провёл совещание 
Совета безопасности РФ, где основ-
ной темой стал конфликт в Нагорном 
Карабахе. Была «отмечена крайняя 
опасность в регионе, связанная с пе-
реброской в него боевиков из Сирии 
и Ливии». Число привлечённых наём-
ников остаётся неизвестным.
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Рубль увидел дно
A Для евро эти показате-

ли составляли 90,53 руб./€ 
и 93,32 руб./€ (это был четырёхлетний 
рекорд).

Третий квартал стал неудачным 
для национальной валюты. Среди де-
нежных единиц развивающихся стран 
рубль показал второй худший резуль-
тат (минус 8,4% к корзине валют), опе-
редив только турецкую лиру, подеше-
вевшую на 11,3%, говорится в обзоре 
«Открытие Брокер». В сентябре лира 
и рубль тоже были среди аутсайдеров, 
снизившись на 4,9 и 4,7% соответствен-
но. Правда, чешская крона и польский 
злотый вместе с турецкой денежной 
единицей выглядели хуже российской, 
отмечают аналитики.

Валюты развивающихся рынков 
слабеют на фоне глобального бегства 
от риска и укрепления доллара, от-
мечает в обзоре главный экономист 
Газпромбанка Сергей Коныгин. В по-
следние недели динамика рубля сопо-
ставима с курсом турецкой лиры, бра-
зильского реала, южноафриканского 
ранда и мексиканского песо, при этом 
преимущества России в виде низко-
го госдолга и инфляции, а также хоро-
шей динамики ВВП сохраняются, кон-
статирует он.

Одной из главных причин смены 
тренда, по мнению аналитиков, ста-
ла появившаяся в СМИ информация 
о правительственной директиве, ко-
торая обяжет госкомпании продать 
часть валюты. Есть данные, что «Газ-
прому», «Роснефти» и «Алросе» пред-
писано привести чистые валютные 
активы к уровню октября 2018 года. 
Подобная мера уже использовалась 
в кризисном 2014 году, когда доллар до-
рожал до 80+ рублей, а евро — до 100+ 
рублей.

Резкое укрепление российской де-
нежной единицы до уровня 77 руб./$, ко-
торое мы видели утром в четверг, прак-
тически целиком можно объяснить 
действиями крупных госкорпораций, 
отметил главный экономист информа-
ционно-аналитического центра «Те-
леТрейд» Марк Гойхман. «Алроса» уже 

отчиталась в том, что привела размер 
валютных резервов в соответствие с ди-
рективой, добавил он.

Ещё одним потенциалом дальней-
шего укрепления рубля является сни-
жение геополитических рисков в связи 
с армяно-азербайджанским конфлик-
том. В четверг появилось совместное 
заявление президентов РФ, Франции 
и США, которое требует от сторон пре-
кратить боевые действия и немедленно 
сесть за стол переговоров.

Данное событие, по сути, снижа-
ет до минимума вероятность участия 
РФ в конфликте, если не будет прямо-
го нападения на территорию Армении, 
а также риски каких-либо рестрикций 
со стороны условного Запада, конста-
тируют аналитики «Открытие Брокер». 
По их оценке, снижение премии за гео-
политический риск способно укрепить 
рубль ещё на 3–5%.

�� ЖДАЛИ ЛЮБОГО ПОВОДА

Ослабление рубля в понедельник и втор-
ник было чрезмерным, поэтому до кон-
ца недели прогнозный диапазон нахо-

дится на уровне 76–79 руб./$, считает 
старший аналитик «БКС Мир инвести-
ций» Виталий Громадин. Начавшиеся 
с 1 октября дополнительные интервен-
ции Центробанка также способствуют 
его укреплению, добавил он.

С учётом роста интервенций в рам-
ках бюджетного правила объём прода-
жи валюты на открытом рынке может 
вырасти втрое по сравнению с сентя-
брём — примерно до 7,7 млрд рублей, 
подсчитал главный аналитик «Алор Бро-
кер» Алексей Антонов.

В начале недели рубль был настоль-
ко «перепродан», что спекулянты жда-
ли любого повода, чтобы начать фикси-
ровать прибыль, отметили опрошенные 
«Известиями» эксперты.

Причины текущего укрепления — 
в сильно переоценённых санкцион-
ных рисках и отсутствии фундамен-
тальных факторов девальвации рубля, 
объяснил директор по стратегии «Фина-
ма» Ярослав Кабаков. Формальным сиг-
налом к укреплению послужили ново-
сти о требованиях к валютной позиции 
экспортёров, но они не могли так суще-
ственно повлиять на рынок, будь у осла-

бления рубля фундаментальные факто-
ры, подчеркнул он.

Спрос на российские активы будет 
расти, прогнозирует аналитик управ-
ления торговых операций на россий-
ском фондовом рынке «Фридом Фи-
нанс» Александр Осин. Косвенно 
об этом можно судить, например, по ре-
шению Минфина разместить в четвёр-
том квартале ОФЗ на сумму более 
2,3 трлн рублей, что приведёт к удво-
ению первоначально анонсированно-
го годового объёма размещений. Нара-
щивание объёма эмиссии обычно ведёт 
к улучшению динамики российской ва-
люты, объяснил он.

С покупкой валюты торопиться 
сейчас не стоит, отметили аналитики. 
С большой долей вероятности, в следу-
ющем году рубль будет дешевле, но луч-
ше покупать не наличные доллары, а ев-
рооблигации — либо самостоятельно 
на бирже, либо паи классических ПИ-
Фов, посоветовал Алексей Антонов 
из «Алор Брокер».

Если есть свободные рублёвые сред-
ства, то лучше сосредоточиться на том, 
что может принести доход, посколь-
ку валютные вклады его не приносят, 
отметил ведущий аналитик «Откры-
тие Брокер» Андрей Кочетков. Россий-
ский фондовый рынок подешевел вме-
сте с ослаблением рубля, и инвестиции 
в отечественные акции являются бо-
лее предпочтительными на среднесроч-
ную и долгосрочную перспективы, до-
бавил он.

Рекомендация Александра Оси-
на из «Фридом Финанс» — российские 
акции, включая «Норильский никель», 
«ПИК», «НОВАТЭК», «Лукойл», «Магнит», 
«Алроса», «Роснефть», «Северсталь», 
«Транснефть» и «М.Видео».

По курсу рубля на конец года анали-
тики дают прогноз в широком диапазо-
не. Андрей Кочетков и Александр Осин 
считают возможным укрепление до 70–
75 руб./$ и 82–87,75 руб./€. Менее опти-
мистичен эксперт Академии управле-
ния финансами и инвестициями Илья 
Запорожский — он ожидает 78–85 руб./$ 
и 90–95 руб./€.

 

Снова 
нездорова
Выручка торговли упала на 20%  
из-за режима удалёнки

Мария Перевощикова

Выручка торговли и сферы услуг 
из-за перевода граждан на уда-

лённую работу за неделю уже рухну-
ла на 20%. В дальнейшем доходы ком-
паний могут уменьшиться ещё на 30%, 
рассказали «Известиям» в бизнес-объ-
единениях. В первую очередь это каса-
ется организаций в центральных и де-
ловых частях городов и на территориях 
рядом с транспортными узлами. При 
этом в ТЦ Москвы трафик пока оста-
ётся на уровне 80–85% в сравнении 
с прошлогодними показателями и, ве-
роятно, таким и останется, если огра-
ничительные меры не ужесточатся. 
Если же моллы снова закроют, боль-
шинство из них обанкротится, увере-
ны участники рынка.

�� СНОВА ВНИЗ

После рекомендаций мэра столицы 
Сергея Собянина о переводе сотруд-
ников крупных компаний опять на дис-
танционную работу, а также о само-
изоляции граждан старше 65  лет, 
в центральной части города, деловых 
кварталах и вблизи транспортных уз-
лов стало заметно меньше людей — 
клиентов сферы услуг и торговли, ска-
зал «Известиям» председатель бюро 
по защите прав предпринимателей мо-
сковского отделения «Опоры России» 
Алексей Петропольский.

Также 28 сентября губернатор Пе-
тербурга Александр Беглов поручил 

подготовить предложения о перево-
де работников бюджетной сферы го-
рода на удалённую работу и реко-
мендовать это другим компаниям. 
Аналогичные заявления на этой не-
деле также прозвучали от местных 
властей Новосибирска, Владивосто-
ка и Екатеринбурга.

Выручка предприятий сферы тор-
говли и услуг в российских городах 
с 28 сентября уже упала примерно 
на 20% по сравнению с прошлой неде-
лей, заявил Алексей Петропольский. 
Аналогично события будут развора-
чиваться и в других крупных городах, 
в которых введут удалёнку, отметил 
член генерального совета «Деловой 
России» Павел Гагарин.

Весной во время действия жёстких 
ограничительных мер из-за эпидемии 
коронавируса выручка кафе, рестора-
нов, салонов красоты и других пред-
приятий из этих сфер заметно упа-
ла. Например, в сети кафе-магазинов 
Sushi2you доставка еды на дом прино-
сила лишь 10–30% от средней выруч-
ки за предыдущие периоды.

— Во время изоляции рестораны 
и кафе работали только на доставку. 
Выручка минус 70% и до 90% от нор-
мы — то есть очень мало. В июне нас 
открыли, и доходы немного увели-
чились — до минус 50%. К августу не-
сколько точек вышло на уровень ми-
нус 20–30%, — сказал директор сети 
Sushi2you Андрей Романовский.

По словам Павла Гагарина, вы-
ручка предприятий сферы торговли 

Экономика и бизнес

На жилой волне
Банки выдали на 20% больше ипотечных кредитов

Роза Алмакунова

Более 860 тыс. ипотечных займов 
на 2,1 трлн рублей выдали россий-

ские банки за период с начала года 
до 1 сентября, рассказали «Извести-
ям» в Объединённом кредитном бюро 
(ОКБ). Эти показатели значительно опе-
режают прошлогодние цифры, несмо-
тря на карантин и проседание рынка 
жилищного кредитования. При этом 
вместе со снижением процентных ста-
вок на ссуду фиксируется рост сред-
него чека, который, по данным бюро, 
составил 2,54 млн рублей по итогам ав-
густа. По мнению экспертов, спрос рос-
сиян на ипотеку продолжит расти. Сла-
беющая нацвалюта также вынуждает 
граждан вкладывать средства в недви-
жимость, тем самым ещё больше подо-
гревая интерес к этому рынку.

�� СПРОСУ НЕ ОТКАЖЕШЬ

Несмотря на карантин, который нега-
тивно сказался на экономике, банки 
за восемь месяцев этого года выдали 
более 860 тыс. ссуд на жильё, что на 20% 
больше показателей такого же перио-
да 2019-го, следует из данных ОКБ. Об-
щая сумма займов составила 2,12 трлн 
рублей против 1,61 трлн прошлогодних.

Средний размер жилищного кре-
дита по итогам августа равен 2,54 млн 
рублей, что превышает цифру анало-
гичного периода прошлого года на 14%, 
рассказал генеральный директор ОКБ 
Артур Александрович. В августе пол-
ная стоимость ипотечного кредита, 
то есть процент и иные обязательные 
платежи, опустилась до 8,9% годовых, 
добавил он.

Такой рост обусловлен низкими 
ставками и программой льготной ипо-
теки в новостройках, запущенной го-
сударством с апреля до ноября 2020-го, 
пояснил Артур Александрович. Он от-
метил, что сегмент жилищного креди-
тования оказался единственным, кото-
рый не только быстро восстановился, 
но и существенно вырос. По словам ге-
нерального директора бюро кредит-
ных историй «Эквифакс» Олега Ла-
гуткина, начиная с июля рынок стал 
восстанавливаться в объёмах, тогда 
как ещё в апреле отмечалось просе-
дание на 40% по количеству выданных 
займов. Помимо названных основных 
факторов он добавил, что в последнее 
время к росту спроса на ссуду приво-
дит слабеющая национальная валюта, 
вынуждающая граждан вкладывать 
средства в недвижимость.

В банках из списка топ-30 подтвер-
дили рост спроса на ипотеку. В целом 

по рынку объём жилищных креди-
тов в этом году вырос почти на 40%, 
а их количество — на 25%, оценивают 
в «Открытии». Говоря о собственных 
показателях, там привели цифры 75 
и 55% соответственно.

В Сбербанке с начала года по 29 сен-
тября выдали 571 тыс. жилищных 
кредитов на сумму 1,25 трлн руб-
лей, увеличив показатели по сравне-
нию с аналогичным периодом 2019-го 
на 25 и 42% соответственно, рассказали 
в его пресс-службе. ВТБ за январь–ав-
густ текущего года профинансировал 
214 тыс. ипотечных займов на 541 млрд 
рублей, что на треть превышает цифры 
годичной давности, подчеркнули там.

Лидерами по объёму жилищных 
займов являются Москва (64%) и Мо-
сковская область (53%). Пятёрку замы-
кают Санкт-Петербург, Свердловская 
область и Татарстан, отметили в ОКБ.

По актуальным данным ЦБ, сред-
невзвешенная ставка на ипотеку 
на 1 сентября составляла 7,17%. Год 
назад её значение было 10,24%.

�� ФАКТОРЫ СОШЛИСЬ

Запуск госпрограммы по льготной 
ставке стал серьёзным акселера-
тором в росте объёмов ипотечного 
кредитования, отмечает доцент РЭУ 
имени Плеханова Денис Домащен-
ко. Учитывая, что проект временный, 
с его завершением количество вновь 
выданных займов на жильё сокра-
тится, а ставки пойдут вверх, счита-
ет он.

В апреле правительство запусти-
ло программу льготной ипотеки под 
6,5% годовых. Она распространяет-
ся на жилищные займы до 8 млн руб-
лей в Москве и Санкт-Петербурге 

и до 3 млн рублей — в других регио-
нах страны. Минимальный взнос со-
ставляет 20%. Разницу между 6,5%, 
которые будут платить заёмщики, 
и рыночной ипотечной ставкой бан-
кам возместит государство. Отме-
чалось, что займы по низкой ставке 
могут получить граждане, нуждаю-
щиеся в улучшении жилищных усло-
вий. Срок действия льготной ипотеки 
от государства заканчивается 1 ноя-
бря 2020 года.

Ранее, 24 сентября, вице-премьер 
Марат Хуснуллин сообщил, что пра-
вительство планирует продлить дей-
ствие льготной ипотеки под 6,5%. 
Он отметил, что окончательное ре-
шение будет принято ближе к ноябрю.

На фоне ослабления рубля наблю-
дается ажиотажный спрос на недви-
жимость, значительная часть сделок 
на рынке происходит за счёт ипоте-
ки, рассказывает старший аналитик 
рейтингового агентства НКР Егор Ло-
патин. По его мнению, спрос россиян 
на эти займы продолжит расти, если 
программу господдержки продлят. 
Также существенный вклад в фор-
мирование спроса на ипотеку вне-
сут программы рефинансирования, 
которые становятся всё интереснее 
клиентам, бравшим займы в 2019 году, 
когда проценты были выше, чем сей-
час.

В ВТБ, Сбербанке, «Открытии», Газ-
промбанке, банках «Санкт-Петербург» 
и «Ак Барс», Новикомбанке и ВБРР от-
метили рост спроса на рефинансиро-
вание ипотечных кредитов на фоне 
низких ставок. В некоторых из них 
за последний год доля сделок по ре-
финансированию ранее полученных 
займов выросла вдвое.

Обратить внимание на другую 
проблему предлагает эксперт Акаде-
мии управления финансами и инве-
стициями Алексей Кричевский. По его 
словам, население на фоне низких 
ставок забыло о том, что цены на не-
движимость также обновляют мак-
симумы. А учитывая, что рефинан-
сирование ипотеки одобряют далеко 
не всем заёмщикам, которые брали 
кредиты под 12–15% годовых, в сле-
дующем году можно ожидать массы 
дефолтов по ссудам, которые снизят 
цену на недвижимость на всём рын-
ке, полагает он.

Согласно данным, предоставлен-
ным ЦБ «Известиям», задолженность 
по ипотечному кредиту на начало ав-
густа составила 8,3 трлн рублей, уве-
личившись по сравнению с аналогич-
ной отчётной датой предыдущего года 
на 15,7%.
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и услуг после снятия ограничений 
в среднем достигла 70% от прежних 
показателей. Восстановление было 
неполным, потому что часть круп-
ных компаний не возвращала всех 
сотрудников в офис, приняв реше-
ние продлить дистанционный режим 
до Нового года, объяснил президент 
Союза торговых центров Булат Ша-
киров.

К примеру, юридическая компа-
ния Urvista продолжает работать 

в том же режиме, что и летом. Основ-
ные сотрудники принимают клиен-
тов в офисе, а IT-отдел, который за-
нимается сопровождением сайтов, 
маркетингом, работает на удалёнке, 
рассказала заместитель генерально-
го директора компании Светлана Пе-
тропольская.

Но такой сценарий планировали 
реализовать не все предприниматели. 
Например, в ГК «Лидер-М» (IT-сфера) 
после рекомендаций мэра не пред-

полагали переводить сотрудников 
на дистанционный режим. В компа-
нии считают, что бизнес должен са-
мостоятельно принимать такие реше-
ния исходя из своих рисков, пояснил 
основатель компании Сергей Мали-
ков.

Впрочем, уже с 5 октября все 
рекомендации мэра по удалён-
ной работе компаний приобретут 
обязательную форму. Согласно рас-
поряжению Сергея Собянина, работо-

дателям поручено перевести на дис-
танционку треть своих сотрудников.

�� ПОДУШКИ БОЛЬШЕ НЕТ

Выручка предприятий может упасть 
ещё на 30% от текущего уровня, спрог-
нозировал Павел Гагарин. Согласно 
прогнозу Булата Шакирова, падение 
составит примерно 15–20%.

В целом бизнес может потерять 
около 50% доходов от тех, что были 

летом, подчеркнул Алексей Петро-
польский. Находясь дома, люди по-
требляют значительно меньше, чем 
работая в офисе, кроме того, многие 
будут экономить. Поэтому тенденция 
может частично коснуться и спаль-
ных районов, полагает он.

— Корреляция падения выручки 
и снижения потока клиентов в связи 
с переводом на удалённую работу бу-
дет практически линейная. Выручка 
упадёт пропорционально, причём для 
многих заведений, скорее всего, ниже 
уровня окупаемости, — выразил мне-
ние управляющий партнёр BMS Group 
Алексей Матюхов.

Он добавил, что пока нет никаких 
новостей о предоставлении налого-
вых каникул или другой поддержки 
бизнеса. Вероятно, в связи с этим та-
кой же карантин, как весной, вводить-
ся не будет, полагает Павел Гагарин.

Но вторая волна с новыми огра-
ничениями и истечение срока по ис-
полнению налоговых обязательств 
в совокупности приведут к тому, что 
многие компании будут вынуждены 
запустить процедуру банкротства 
или закрыть часть точек, считает 
Алексей Матюхов. Если работников 
обяжут отправить в принудительный 
отпуск, который должен оплачивать 
работодатель, то многие компании 
этого не переживут, добавил он.

Хуже всего себя будут чувство-
вать те предприятия, которым сложно 
или невозможно оказывать свои ус-
луги дистанционно. К примеру, в ма-
никюрном салоне Uninails в центре 
столицы ожидают падения выручки 
до 40% от плана в случае введения бо-
лее жёстких ограничений. 60% дохода 
салона формируют сотрудники офи-
сов, расположенных рядом, пояснила 
директор студии Ольга Романовская.

— После потери выручки наступит 
финальная точка для тех, кто спас 
свой бизнес после первой волны ко-
ронавируса. Подушка безопасности 
если и была ранее, то теперь её точ-
но нет, — считает владелец бара «Мо-
сковский Олд Скул» Филипп Ерюшев.

При этом в столичных ТЦ трафик 
пока держится на уровне 80–85% 
в сравнении с прошлогодними пока-

зателями и, вероятно, таким и оста-
нется, если ограничительные меры 
не ужесточатся, указал Булат Шаки-
ров.

Арендные сборы моллов в этом 
году будут на 50% ниже, чем в 2019-м. 
А если торговые центры снова закро-
ют, то они могут составить всего 30%. 
В результате большинство ТЦ обан-
кротится, полагает управляющий ди-
ректор Российского совета торговых 
центров Олег Войцеховский.

Правда, согласно данным «Яндек-
са», 30 сентября индекс самоизоля-
ции в городах-миллионниках со-
ставил 0,7 балла — это означает, что 
«на улицах очень много людей». В Мо-
скве и Петербурге он был 0,5, в Ека-
теринбурге — 0,4, в Новосибирске — 
0,7 балла.

Чтобы избежать закрытия непро-
довольственных магазинов, Мин-
промторг совместно с Роспотреб-
надзором разработал изменения 
рекомендаций по работе предпри-
ятий торговли в период эпидемии 
коронавируса. Ритейл сможет про-
должить функционировать, если 
будет соблюдать специальные пра-
вила: например, социальная дистан-
ция, обеспечение персонала масками 
и перчатками, измерение температу-
ры сотрудников два раза в день и др. 
В настоящее время ожидается окон-
чательное решение Роспотребнадзо-
ра по изменениям, сообщили «Изве-
стиям» в Минпромторге.

 

ЭКО невидаль
A В 2000–2003 годах Ашитков 

уже являлся научным со-
трудником Центра биомедицинских 
исследований медицинского факуль-
тета Университета Техаса, США (UTMB). 
В 2009 году он возглавил эмбриологиче-
скую лабораторию в саратовском ОЦП-
СиР, а в 2013-м переехал в Москву, став 
ведущим эмбриологом, исполнитель-
ным директором клиники «Центр ЭКО». 
С 2016 года по июнь 2020-го нынешний 
фигурант дела о торговле детьми был 
завотделением ЭКО в ООО «ЦМРМ “Пе-
тровские ворота”» в Москве.

Также в профиле врача содержится 
информация о том, что в 2009 году он ос-
воил специализацию по применению 
ЭКО и переносу эмбрионов в полость мат-
ки на базе ФГБУ «Национальный меди-
цинский исследовательский центр аку-
шерства, гинекологии и перинатологии 
имени академика В.И. Кулакова» Мин-
здрава России.

«Известия» запросили Минздрав 
и НМИЦ АГП имени Кулакова на предмет 
подтверждения образования у Ашиткова.

— В базе данных нашего центра 
мы не нашли подтверждения, что этот 
доктор проходил в нём учёбу или стажи-
ровку, — сообщили «Известиям» в НМИЦ 
АГП имени Кулакова.

Источник, знакомый с ситуацией, так-
же добавил: Научно-образовательный 
центр вспомогательных репродуктив-
ных технологий имени Фредерика Па-
улсена-старшего на базе НМИЦ АГП им. 
В.И. Кулакова существует порядка трёх 
лет. Даже если в 2009 году доктор Ашит-
ков и приходил сюда, чтобы обучаться 
чему-то, это не подтверждает факта на-
личия у него профильного образования.

�� КЛИНИКИ ПОД УГРОЗОЙ

— Согласно единому квалификационному 
справочнику должностей руководите-
лей, специалистов и служащих, в медор-
ганизации на должность эмбриолога мо-
гут быть приняты лица, имеющие высшее 
профессиональное образование по спе-
циальности «биология», «микробиоло-
гия», или «биохимия» и дополнительное 
профессиональное образование в соот-
ветствии с направлением профессио-
нальной деятельности. Врач акушер-ги-
неколог или врач-уролог не может быть 
принят на эту должность, не имея соот-
ветствующего образования, — пояснила 
«Известиям» замдиректора центра аку-
шерства, гинекологии и перинатологии 
им. В.И. Кулакова Наталья Долгушина.

Все практикующие врачи обязаны 
иметь высшее профессиональное обра-
зование с соответствующей специали-
зацией, а также раз в пять лет проходить 
дополнительное обучение и повышать 
квалификацию, добавил адвокат бюро 
«S&K Вертикаль» Максим Стрильченко. 
По его словам, для работы по соответ-

ствующей специальности необходимо 
иметь два документа. Однако случает-
ся, что врачи не могут или не хотят воз-
иться с подтверждением квалификации 
и приобретают поддельные сертифика-
ты, которые затем представляют в медуч-
реждение.

— Подделка и использование как дипло-
ма, так и сертификата квалифицируются 
одинаково, так как оба документа предо-
ставляют лицу специальные права. Если 
имела место покупка поддельного доку-
мента, наступит ответственность, предус-
мотренная ч. 5 ст. 327 УК РФ. Санкциями 
для такого врача могут быть штраф до 80 
тыс. рублей или арест на срок до шести ме-
сяцев, — заключил Максим Стрильченко.

�� СЕМЬ Я

Как выяснили «Известия», в ходе проведе-
ния проверки в «НДК» установлено семь 
случаев использования вспомогательных 
репродуктивных технологий не в целях 
лечения бесплодия, а для лиц, не имею-
щих право для применения указанных 
технологий.

Заказчиками, указанными в доку-
менте о проверке, были генетические 
отцы из Китая, которым подбирали до-
нора ооцитов — женской половой клет-
ки, участвующей в размножении. При 
этом такой порядок нарушает россий-
ское законодательство, отметила Ната-
лия Долгушина.

— В статье 55 закона об охране здоро-
вья граждан (323-ФЗ) чётко прописано, 
кто может воспользоваться программой 
суррогатного материнства: это пары, на-
ходящиеся в зарегистрированном или 
незарегистрированном браке, либо оди-
нокие женщины. Одинокие мужчины 
в этой статье закона не поименованы, — 
подчеркнула Наталия Долгушина.

Суррогатное материнство — это метод 
лечения бесплодия у женщин, которые 
из-за противопоказаний к вынашиванию 
беременности, патологии или отсутствия 
матки и других нарушений не могут вы-
носить ребёнка, подчеркнула она. Одино-
кий мужчина не может воспользоваться 
программой суррогатного материнства, 
потому что у него нет медицинских пока-
заний к данному виду лечения бесплодия.

— К помощи ВРТ прибегают пары 
(мужчина и женщина) и при наличии 
мужского фактора бесплодия, но это 
именно пары. На мой взгляд, здесь в за-
коне всё верно написано, и менять ни-
чего не нужно, — сказала Наталия Дол-
гушина.

�� ЗАПУТАЛСЯ В ПОКАЗАНИЯХ

Следствие готовит арест мужчин нетра-
диционной ориентации, воспользовав-
шихся услугами клиник репродуктив-
ной медицины, заявил «Известиям» 30 
сентября  адвокат подозреваемых врачей 

Игорь Трунов. Подтверждающий эту ин-
формацию комментарий он дал и ТАСС.

— Сейчас будут проверять российских 
клиентов. Изъяли всю документацию 
с 2014 года, — сообщил адвокат, подчер-
кнув, что иностранцы составляли толь-
ко 10–15% клиентов клиники.

Однако уже 1 октября Трунов отказал-
ся от своих слов по поводу готовящих-
ся арестов.

— ТАСС ссылается на какие-то свои ис-
точники в СК, но не я же могу говорить, 
что будет делать СК. Люди скажут, что 
я сошёл с ума, — заявил он.

Источник «Известий», знакомый 
с ситуацией, считает, что цель адвока-
та — поднять как можно больше хай-
па. И это Трунову отчасти уже удалось. 
По следам скандала замглавы комите-
та Госдумы по вопросам семьи, женщин 
и детей Оксана Пушкина обратилась к ге-
неральному прокурору Игорю Краснову. 
По её словам, утверждения, что мужчины 
с нетрадиционной сексуальной ориента-
цией не могут быть донорами, противо-
речат ст. 19 Конституции, где говорится 
о равных правах для мужчин и женщин.

— Среди задержанных есть лица нетра-
диционной ориентации. Поэтому Трунов 
спекулирует на информации, рассказы-
вая СМИ, что планируются такие аресты. 
На самом деле следствие задерживать 
геев не планирует. Их интересуют только 
те, кто участвовал в торговле людьми, — 
рассказал источник «Известий».

Нетрадиционная ориентация не при-
знаётся с точки зрения института семьи, 
под которым понимают союз мужчи-
ны и женщины, отметил в беседе с «Из-
вестиями» глава юридической компа-
нии AVG Legal Алексей Гавришев. Однако 
сама по себе она не может служить осно-
ванием для задержаний или каких-либо 
обвинений. Речь идёт скорее об админи-
стративных барьерах. В то же время надо 
понимать, что уголовной ответственно-
сти подлежат лица, осуществляющие тор-
говлю детьми — независимо от их ориен-
тации и вероисповедания, подчеркнул 
юрист.

Экономика и бизнес

ОбществоДело в шифре
Траты на информбезопасность в России увеличат в восемь раз

Анна Устинова

Ф инансирование федерального про-
екта «Информационная безопас-

ность» нацпрограммы «Цифровая 
экономика» в 2022 и 2023 годах увели-
чится в восемь раз — до 16 млрд рублей. 
Это следует из проекта федерального 
бюджета на 2021-й и плановый период 
2022–2023 годов, а также новой версии 
паспорта федерального проекта («Из-
вестия» ознакомились с документами). 
Эксперты указывают: наибольшее вни-
мание власти уделят отечественной 
криптографии, функционированию 
киберполигонов, фильтрации интер-
нет-трафика и противодействию ком-
пьютерным атакам. Впрочем, остаются 
без должного внимания меры, направ-
ленные на пресечение утечек и защиту 
персональных данных граждан.

�� ВО ИМЯ КРИПТОГРАФИИ

В 2022 и 2023 годах на «Информацион-
ную безопасность» могут направить 
в восемь раз больше средств, чем было 
утверждено изначально. Такие данные 
следуют из опубликованного проек-
та федерального бюджета на бли-
жайшие три года. Так, в 2022–2023 го-
дах на эти цели собираются выделить 
по 8 млрд рублей, тогда как изначаль-
но рассчитывали перераспределить 
по 1 млрд на каждый год. У «Инфор-
мационной безопасности» оказалось 
самое значительное увеличение бюд-
жета по сравнению с другими феде-
ральными проектами, входящими в со-
став «Цифровой экономики».

В целом с представленными циф-
рами уже синхронизирована версия 
паспорта федерального проекта «Ин-
формационная безопасность», пред-
ставленная на последнем заседании 
тематической рабочей группы 29 сен-
тября. Документ есть в распоряже-
нии «Известий». Так, в период с 2021 
по 2024 год финансирование этого на-
правления может составить 26,3 млрд 
рублей. Тогда как в текущей версии 
паспорта федпроекта за тот же пери-
од планировалось выделить только 
7,6 млрд. 

В версии паспорта федпроекта го-
ворится о том, что почти половину 
бюджета могут забрать на себя соз-
дание и функционирование нацио-
нального технологического цент-
ра внедрения методов современной 
криптографии. Это самое капита-
лоёмкое мероприятие федпроекта. 
В 2022 и 2023 годах на эти цели потра-
тят 4 и 4,2 млрд соответственно. Все-
го же на центр понадобится 11,5 млрд 
рублей госфинансирования.

Помимо этого, согласно новой вер-
сии федпроекта, власти собираются 
направить бюджетные средства ещё 
и на анализ защищённости государ-
ственных информационных систем 

(поиск уязвимостей периметра, про-
ведение тестирования на проникно-
вение).

Самая затратная часть может лечь 
на техническую реализацию феде-
рального проекта, говорит руково-
дитель отдела аналитики «СёрчИн-
форм» Алексей Парфентьев. К таким 
мероприятиям можно отнести проек-
ты по фильтрации интернет-трафи-
ка, противодействию компьютерным 
атакам и созданию киберполигонов. 
Все они подразумевают комплексные 
и обширные траты как на оборудо-
вание и специализированное ПО, так 
и на кадрово-производственное обес-
печение, объясняет он.

Минцифры продолжает работу над 
формированием нацпрограммы «Циф-
ровая экономика», сказали «Извести-
ям» в пресс-службе ведомства. Пока 
бюджетирование ещё идёт, и гово-
рить о точных статьях расходов рано, 
добавляет руководитель стратегиче-
ских проектов «Лаборатории Каспер-
ского» Андрей Ярных.

По данным «Известий», 1 октября 
на заседании президиума правитель-
ственной комиссии по цифровому раз-
витию планировалось представить 
окончательный облик нацпрограм-
мы «Цифровая экономика». Измене-
ние связано с утверждением 21 июля 
президентом РФ новых национальных 
целей развития до 2030 года и поруче-
нием премьер-министра Михаила Ми-
шустина скорректировать нацпроекты 
к осени. Однако, по данным источни-
ка «Известий», знакомого с ситуаци-
ей, утверждение паспортов федпроек-
тов «Цифровой экономики» отложили. 
«Известия» направили запрос в прави-
тельство.

�� ПУТЁМ ЦИФРОВОЙ 
ТРАНСФОРМАЦИИ

Исполнительный директор компа-
нии «Акронис Инфозащита» Елена 
Бочерова считает, что планы властей 
по цифровой трансформации госсек-
тора неминуемо будут сопровождать-
ся обеспечением системной безопас-
ности объектов.

Специалист «СёрчИнформ» поло-
жительно оценивает поддержку инду-

стрии, прописанную в предложенной 
версии паспорта федпроекта. В част-
ности, уже заработали две меры фи-
нансовой поддержки — № 550 и № 1185 — 
для субсидирования заказчиков 
(разработка и внедрение решений) 
и разработчиков (появление новых ИБ-
продуктов или усовершенствование 
имеющихся). При этом суммы выделя-
ются существенные — до 300 млн руб-
лей на каждый проект, указывает он.

Увеличение финансирования это-
го федпроекта — хороший знак, оце-
нивает ведущий аналитик направле-
ния «Информационная безопасность» 
компании КРОК Анастасия Фёдорова. 
Это говорит о том, что кибербезопас-
ность выходит на первый план не толь-
ко во всём мире, но и в России.

�� МАЛО ВНИМАНИЯ

Впрочем, в проект, по крайней мере 
в явном виде, не вошли меры, направ-
ленные на пресечение утечек и защиту 
персональных данных граждан, отме-
чает Алексей Парфентьев. Хотя в по-
следнее время именно эти проблемы 
получают наибольший резонанс. В те-
кущей редакции федерального проекта 
государство сосредоточилось на защи-
те общества и самого себя от внешних 
и глобальных рисков, считает он.

Директор по развитию бизнеса 
Softline в нацпроекте «Цифровая эко-
номика» Сергей Сошников соглаша-
ется, что логично было бы направить 
часть средств на системную безопас-
ность — прежде всего при взаимодей-
ствии государства и граждан на циф-
ровых платформах. Он связывает это 
с тем, что сайты госучреждений и пор-
тал госуслуг, а также ресурсы финан-
совых организаций — привлекательная 
мишень для хакеров. Для этого Сергей 
Сошников предложил обратить внима-
ние на создание программы Bug Bounty. 
Так, разработчики обещают вознаграж-
дение «белым хакерам», сообщающим 
им о найденных в программах ошибках 
до того, как эту уязвимость начнут экс-
плуатировать злоумышленники.

Пока на последнем месте остают-
ся и такие фундаментальные вопросы, 
как подготовка квалифицированных 
специалистов в области информацион-
ной безопасности, сказал «Известиям» 
генеральный директор компании «Док-
тор Веб» Борис Шаров. Профильное об-
разование в этой сфере ещё вызывает 
много вопросов, и средств туда надо 
выделять гораздо больше, отметил он.

Кроме того, добавляет технический 
директор NGR Softlab Иван Мершков, 
критично важно предусмотреть ряд 
мероприятий по повышению цифро-
вой грамотности среди населения. 
Количество фишинговых атак де-
монстрирует взрывной рост, который 
с увеличением цифрового потребле-
ния только усилится.

У «Информационной 
безопасности» ока-
залось самое значи-
тельное увеличение 
бюджета по сравнению 
с другими федеральны-
ми проектами, входя-
щими в состав «Цифро-
вой экономики»

Уже с 5 октября все 
рекомендации мэра 
по удалённой работе 
компаний приобретут 
обязательную форму. 
Согласно распоряже-
нию Сергея Собянина, 
работодателям поруче-
но перевести на дис-
танционку треть своих 
сотрудников
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История врачей-акушеров полу-
чила огласку в январе 2020 года, 
когда в квартире в Одинцово об-
наружили тело месячного маль-
чика, родившегося в Петербурге. 
У новорождённого было серьёз-
ное заболевание. Мать отказа-
лась от малыша и передала фир-
ме, занимавшейся суррогатным 
материнством. В итоге младенец 
оказался на «суррогатной фер-
ме», где спустя некоторое время 
умер. Вместе с ним в приюте на-
ходились ещё три малыша.

Справка «Известий»
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Летать вредно
Парламентариям рекомендовали не ездить за рубеж

Наталья Башлыкова

К ак выяснили «Известия», в связи с ро-
стом количества случаев заболевания 

COVID-19 депутатам Госдумы рекомендо-
вали не посещать другие страны в лич-
ных целях, а также исключили из графика 
международные командировки. Анало-
гичных мер ожидают в Совете Федера-
ции, где уже проходит тестирование се-
наторов, а также журналистов, которые 
освещают деятельность спикера Вален-
тины Матвиенко. Сами парламентарии 
рекомендуют россиянам быть макси-
мально осторожными и предлагают от-
казаться от отдыха за границей. Эксперты 
относятся к предложению депутатов и се-
наторов неоднозначно. Представители 
туристической отрасли считают, что ре-
шение нужно принимать в зависимости 
от эпидемио логической ситуации.

�� РАБОТАЕТ ТРЕТЬ

Как рассказал «Известиям» пер-
вый зампред комитета Госдумы 
по международным делам Дмитрий 
Новиков, из-за роста заболеваемости 
COVID-19 депутатам посоветовали воз-
держаться от личных поездок за рубеж.

— Такие рекомендации у нас есть. 
У нашего комитета также не планирует-
ся никаких международных командиро-
вок, хотя в ряд стран и так невозможно 
ездить из-за приостановленного авиа-
сообщения. Все круглые столы, между-
народные конференции и другие меро-
приятия сейчас переведены в Госдуме 
в телефонный и интернет-режимы, — 
пояснил парламентарий.

По его словам, что касается выезда 
простых россиян, то это их право — ри-
сковать своей жизнью или нет, но он бы 
им сейчас выезжать за границу не со-
ветовал.

Аналогичного мнения придержива-
ется глава комитета по региональной 
политике и проблемам Севера и Даль-

него Востока Николай Харитонов, сооб-
щивший о критической ситуации с пан-
демией в нижней палате.

— Аппарат Госдумы работает толь-
ко на треть, у меня в комитете тоже есть 
больные депутаты (на данный момент 
18 парламентариев госпитализированы, 
всего переболели 60, один из них умер. — 
«Известия»). Поэтому у нас приняты 
строгие меры предосторожности. Сей-
час нужно поберечь себя и своих близ-
ких и воздержаться от зарубежных по-
ездок, — подчеркнул Харитонов.

По его мнению, заграница сегодня 
стала одним из главных источников рас-
пространения коронавируса.

— Люди едут туда, потому что осень, 
бархатный сезон. Они совершенно 
не думают о последствиях. Везут с со-
бой маленьких детей. А мы видим, что 
сейчас происходит в мире. Миллионы 
новых заболевших. Поэтому, конечно, 
хотя бы на два месяца нужно от тури-
стических поездок отказаться, — заявил 
он «Известиям».

Обеспокоены усилением пандемии 
в Совете Федерации. Основной вид ви-
руса, который распространён сегодня 
в России, завезён к нам из Европы, сооб-
щил «Известиям» зампред комитета СФ 
по международным делам Андрей Кли-
мов. По его словам, есть граждане, кото-
рые не понимают, насколько это опасно.

— Лично я не вижу причин, за исклю-
чением болезни родственников, по ко-
торым сегодня стоит куда-то уезжать 
за пределы России. Но есть люди, ко-
торые берут детей, родителей, людей 
с хроническими заболеваниями и от-
правляются на иностранные курорты. 
Вот зачем они это делают, зачем иску-
шают судьбу? — возмутился в разгово-
ре с «Известиями» сенатор.

По его словам, в верхней палате 
также не планируют никаких визитов 
в другие страны.

Как рассказали «Известиям» в СФ, 
бòльшая часть мероприятий переведена 
в онлайн-формат. Перед каждым заседа-
нием сенаторы сдают тесты. Аналогич-
ную процедуру проходят и журналисты, 
если они присутствуют на мероприя-
тиях с участием главы СФ Валентины 
Матвиенко.

— Думаю, что у нас будут анало-
гичные с Госдумой ограничительные 
меры. Мы и так максимально перево-
дим все наши мероприятия на видео-
конференц-связь. Безусловно, нет ни-
каких заграничных командировок. Вот 
недавно прошёл в онлайн-формате фо-
рум регионов России и Белоруссии, — 
пояснил «Известиям» первый зампред 
комитета СФ по конституционному за-
конодательству и госстроительству 
Владимир Полетаев.

�� ВОПРОС ЗДРАВОМЫСЛИЯ

Впрочем, представители туристической 
отрасли считают, что за границей, ко-
торая сейчас доступна россиянам, до-
статочно безопасно. Ситуация с корона-
вирусом в этих странах не критическая.

— Решение об открытии стран у нас 
принимает оперативный штаб прави-
тельства на основе эпидемиологической 
обстановки. Те государства, которые се-
годня открыты для туристов, полностью 
соответствуют нормам и даже показы-
вают снижение заболеваемости. Это ка-
сается и Турции, и Мальдив, и Объеди-
нённых Арабских Эмиратов, — пояснил 
«Известиям» вице-президент Ассоциации 
туроператоров России Дмитрий Горин.

По его словам, конечно, россиянам 
перед путешествием необходимо пом-
нить, что у них должна быть медицин-
ская страховка и обратный билет, ко-
торые всегда есть в рамках турпакета.

— По оценкам Минздрава и Рос по-
требнадзора открытие международного 
туризма никак не повлияло на междуна-
родную эпидемиологическую обстанов-
ку. Например, только в августе в Турции 
отдохнули 448 тыс. туристов из России, 
у них было выявлено лишь 12 случаев за-
болевания COVID-19. То есть мы видим, 
что цифры сами за себя говорят, — пояс-
нил «Известиям» эксперт.

Глава профильного комитета Госдумы 
по физической культуре, спорту, туризму 
и делам молодёжи Борис Пайкин также 
считает, что меры нужно принимать ис-
ходя из эпидемиологической ситуации.

— Туристических направлений, 
по которым ездят сегодня наши тури-
сты, не так много. Те страны, которые 
открыты, выполняют все необходимые 
для этого рекомендации. Но я не могу 
тут делать никаких категоричных за-
явлений, потому что риски всё равно 
существуют и люди сами должны де-
лать выбор, где они проводят свой от-
дых. Тут уже больше вопрос здраво-
мыслия, — пояснил парламентарий.

По его оценкам, пандемия подтол-
кнула развитие в России внутреннего 
туризма.

— Сегодня это очень востребовано. 
Новая концепция о туризме, которая 
сейчас разрабатывается, в основном на-
правлена на активизацию внутреннего 
туризма, — пояснил эксперт.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв, недавно 
побывавший на отдыхе в Турции, за-
явил «Известиям», что убедился на соб-
ственном опыте: находиться на отдыхе 
за границей безопасно. По его словам, 
это подтверждает статистика заболе-
ваний среди туристов, которая пока-
зывает единичные случаи. Что касает-
ся Мальдив, то там один остров — при 
соблюдении всех норм на курорте без-
опаснее, чем в московских магазинах, 
подчеркнул эксперт.

Коллективное несознательное
Почему заболевших в Москве всё больше и больше

A Жители Северной столи-
цы сейчас начали актив-

но прививаться от гриппа, отметила 
председатель комитета Заксобрания 
Санкт-Петербурга по соцполитике 
и здравоохранению Елена Киселёва.

— Горожане стали внимательнее от-
носиться к эпидемиологическим мерам, 
число соблюдающих масочный режим 
значительно увеличилось по сравне-
нию с предыдущими месяцами, — ска-
зала «Известиям» парламентарий.

В Роспотребнадзоре заявили, что 
прекращение роста заболеваемости 
должно произойти в течение октября, 
но при соблюдении предписанных эпи-
демиологических правил: масочного 
режима, гигиены рук и социальной дис-
танции.

— Более точных прогнозов в отноше-
нии выхода на плато сделать невозмож-
но. Мы можем выйти на него в течение 
ближайших 10 дней, а можем в начале 
ноября. Всё зависит от мер контроля 
над инфекцией, от того, насколько со-
знательно и скрупулёзно население бу-
дет соблюдать необходимые меры про-
филактики, — сообщили «Известиям» 
в ведомстве.

�� НАТЕСТИРОВАЛИ

Интересно, что в апреле, когда суточ-
ный прирост в Москве был примерно 
таким же, как сейчас, разница с Москов-
ской областью и Санкт-Петербургом 
была значительно меньше. Например, 
17 апреля в столице выявили 1959 за-

болевших коронавирусом, в Подмо-
сковье — 472, а в Северной столице — 
424 (то есть всего в 4–5 раз меньше).

Разрыв в числе заболевших между 
Москвой и Московской областью учё-
ные объяснили особенностями логи-
стики.

— Люди, живущие в Подмосковье, 
работают по большей части в Мо-
скве — скорее всего, они там и тести-
руются, — объяснил руководитель ла-
боратории геномной инженерии МФТИ 
(вуз — участник проекта повышения 
конкурентоспособности образования 
«5-100») Павел Волчков. — Именно этим, 
как мне кажется, можно объяснить раз-
рыв в числе заражённых.

Весной, по словам эксперта, этой раз-
ницы не наблюдалось из-за того, что 
объём тестирования был намного бо-
лее скромным, у людей брали анализ 
уже в стационарах. То есть жителю Мо-
сковской области нужно было вызвать 
бригаду скорой, потом его транспорти-
ровали в больницу и там уже тестиро-
вали. Сейчас же большее число людей 
переносят COVID-19 на ногах, поэтому 
сдают анализы по месту работы, кото-
рая сосредоточена в Москве.

Согласен с этим и директор Научно-
клинического центра прецизионной 
и регенеративной медицины Институ-
та фундаментальной медицины и био-
логии Казанского федерального уни-
верситета Альберт Ризванов.

— На число заболевших может вли-
ять множество факторов: плотность на-
селения, как налажено тестирование, 

как ведётся статистика. Люди из Под-
московья могут проходить тестирова-
ние в Москве, повышая таким образом 
количество выявленных случаев имен-
но в столице, а не в Подмосковье, — счи-
тает учёный.

По его словам, ситуация в ближай-
шее время будет усугубляться. Это по-
требует, возможно, если не введения 
полномасштабного карантина, то опре-
делённых ограничительных мер.

— Я связываю всплеск с возвратом 
студентов из регионов и горожан из от-
пусков. А разница между Москвой и об-
ластью как раз в том, что, во-первых, 
учебных заведений в Москве в разы 
больше и все транспортные потоки 
идут в основном через столицу, — по-
яснил замдиректора по научной рабо-
те ИФХЭ РАН Олег Батищев.

Впрочем, подъём заболеваемости 
осенью — типичная ситуация для лю-
бых респираторных заболеваний, ко-
торая усугубилась возвращением с дач, 
приездом студентов в вузы и выходом 
детей в школу. Это привело к увеличе-
нию социальных контактов, считает ди-
ректор Института биологии и биомеди-
цины ННГУ Мария Ведунова.

— Что касается разрыва с Подмоско-
вьем, это вопрос диагностики. Люди 
в Москве сдают больше тестов. Соот-
ветственно, выше выявляемость. Хотя 
с учётом скученности населения в Мо-
скве и Подмосковье и с учётом транс-
портных потоков адекватных предпо-
сылок для такого большого различия 
нет, — говорит эксперт.

�� КАК ПОСЧИТАТЬ

Коллективный иммунитет для сдер-
живания распространения вируса бу-
дет иметь значение только тогда, когда 
число переболевших превысит 50%, по-
яснил профессор НИИ эпидемиологии 
и микробиологии имени Гамалеи Ана-
толий Альтштейн.

— По последним данным, у нас 25–30%. 
Но каким он стал за последние 1,5 меся-
ца, пока неизвестно. В ближайшее время 
продолжится нарастание числа заражён-
ных, противоэпидемиологические меры 
будут усиливаться, и заболеваемость 
вый дет на плато. После этого плато бу-
дет держаться очень долго, поэтому сле-
дующий год спокойным не будет. О ко-
ронавирусе мы сможем забыть только 
через два-три года, — отметил вирусолог.

Летом мэр Москвы Сергей Со-
бянин сообщал, что 60% москвичей 
уже встретились с коронавирусом. 
В своих вычислениях он полагался 
на результаты проведённого в столи-
це исследования антител (21,4%) и пере-
расчёта этих данных на основе сведе-
ний о прослойке людей с выработанным 
ответом Т-клеточного иммунитета 
на COVID-19 (20–40%).

— Эти цифры рассчитывались на ос-
нове данных, которые дал департамент 
здравоохранения Москвы, — пояснил Па-
вел Волчков. — Они говорили о 21,4% лю-
дей с антителами. Вероятно, эта цифра 
была основана на выборке из активных 
работающих граждан, которые остава-
лись в городе в летний период. Сейчас 
можно предположить, что выборка ока-
залась нерепрезентативной. Цифра в 40–
60% могла соответствовать ситуации 
в июле, когда город был наполовину пуст.

Чтобы понять, сколько людей 
в Москве сейчас действительно имеют 
Т-клеточный иммунитет к инфекции, 
нужно провести хотя бы для небольшой 
выборки тест ELISPOT (Enzyme-linked 
immunosorbent spot — метод определе-
ния Т-лимфоцитов. — «Известия»), счи-
тает эксперт.

Коронавирус

Лампы накапливания
Кто платит за обеззараживающее оборудование  
для школ

Ярослава Костенко

Б актерицидные лампы и рецир-
куляторы для обеззараживания 

воздуха, предписанные Роспотреб-
надзором в качестве одной из мер 
по борьбе с COVID-19, во многих шко-
лах страны существуют лишь для га-
лочки, выяснили «Известия». Между 
тем такие приборы эффективны лишь 
в том случае, если они установлены 
в каждом классе, заявляют вирусоло-
ги. Однако в некоторых учебных заве-
дениях — например, в Татарстане и Ко-
стромской области — этих устройств, 
по свидетельствам учителей и роди-
телей, нет вообще. А в отдельных шко-
лах деньги на них собирают с мам и пап 
учащихся.

�� В КАЖДОМ КЛАССЕ

Согласно предписаниям Роспотреб-
надзора об организации работы об-
щеобразовательных учреждений, 
в 2020/21 учебном году в школах дол-
жен быть усилен дезинфекционный 
режим. Усиление включает в себя 
проведение уборок с использованием 
специальных моющих средств, нали-
чие антисептиков, а также «использо-
вание приборов для обеззаражива-
ния воздуха». Под последними как раз 
и подразумеваются бактерицидные 
лампы и рециркуляторы воздуха.

— Лампа может использоваться 
только в помещении, где нет людей. 
У рециркулятора такого ограничения 
нет — он протягивает через себя воз-
дух и облучает его ультрафиолетом, — 
пояснил «Известиям» директор Ин-
ститута медицинской паразитологии, 
тропических и трансмиссивных забо-
леваний им. Е.И. Марциновского, ви-
русолог Александр Лукашев.

Специалист считает, что эти меры 
имеют ограниченный эффект. Распро-
странение вируса происходит воз-
душно-капельным путём — то есть 
патоген «путешествует» на микро-
каплях, которые не находятся в воз-
духе длительное время, а достаточно 
быстро оседают на расстоянии 1,5–2 м 
от выдохнувшего. Вероятность попа-
дания такой «заражённой частицы» 
в специальный прибор крайне мала, 
уверен вирусолог.

— При этом, чтобы от рециркулято-
ра был эффект, он должен находиться 
в классе, а действовать будет на рас-
стоянии 2 м, — добавил он.

Однако, несмотря на ограничен-
ный радиус действия, оборудова-
ние всё же значится в предписаниях 
Роспотребнадзора, а значит, школы 
должны быть им оснащены. Тем не ме-

нее, согласно данным, предоставлен-
ным Национальной родительской 
ассоциацией (НРА), и экспресс-опро-
су «Известий», приборы есть дале-
ко не везде. А в некоторых учебных 
заведениях их вынуждены покупать 
на деньги родителей.

Как правило, за закупку оборудо-
вания для школы, если она осущест-
вляется не в рамках национального 
проекта или федеральной програм-
мы, отвечает сам регион. Приобрете-
ние средств индивидуальной защи-
ты или рециркуляторов под субсидии 
от центра не попадает. В итоге в не-
которых городах, например в Ниж-
некамске (Татарстан), существуют 
школы, где нет ни ламп, ни рецирку-
ляторов.

— Мы смогли на внебюджетные 
средства купить градусники, но ре-
циркуляторов у нас нет. Денег на них 
нет, с родителей мы их тоже не бе-
рём, — рассказала «Известиям» одна 
из местных педагогов, пожелавшая 
сохранить инкогнито.

�� СБОР ЗАКРЫТ

По просьбе «Известий» НРА провела 
среди родителей опрос — эксперты 
интересовались наличием обеззара-
живающих воздух приборов в школах.

— Родители из Ярославской об-
ласти сообщили, что у них в школе 
есть три прибора, но они куплены 

на их собственные деньги. Из Мо-
сквы писали, что в учебном заведе-
нии есть лишь одна лампа на входе. 
И ещё несколько родителей из сто-
лицы сообщили, что там, где учат-
ся их дети, обеззараживающее обо-
рудование есть только в коридорах. 
В Костроме сказали, что такого при-
бора у них вообще нет, — рассказала 
директор НРА по развитию Мариан-
на Шевченко.

Преподаватель начальных классов 
из Восточного района столицы рас-
сказала «Известиям», что в школе, где 
она работает, рециркуляторы есть.

— Не знаю, во всех ли классах, 
но в моём точно установлен. Мне даже 
инструкцию к нему выдали. И в кори-
дорах я видела такую же технику, — 
сказала она.

А вот ещё один педагог из Татар-
стана в своём учебном заведении по-
добных приборов не наблюдает.

— У нас даже намекали, чтобы 
мы попросили на них деньги у роди-
телей, — сказала она.

Учитель из Красногвардейского 
района Санкт-Петербурга в беседе 
с «Известиями» уточнила, что заме-
тила рециркулятор только на первом 
этаже школы.

— Правда, насколько я знаю, куплен 
он на деньги города, с родителей ни-
кто не собирал, — добавила она.

Согласно букве закона, средства 
с родителей брать запрещено, одна-
ко некоторые просто не видят ино-
го выхода.

«Мы собираем, хотя согласна, что 
это ответственность администра-
ции города, директоров школ. Но дети 
то не виноваты. Как быть? Мы решили, 
что купим, а потом будем требовать 
чтобы нам поставили. Может глупо, 
но мы не нашли другого выхода», — 
написала в комментарии под тема-
тическим постом пользователь сер-
виса «Яндекс.Дзен» Ирина Мельник 
(авторская орфография и пунктуация 
сохранены).

На это пользователь, предста-
вившийся Андреем Полевым, отве-
тил, что в школе его ребёнка деньги 
на лампы или рециркуляторы тоже 
собирают, но он сдавать отказался.

— Задача обеспечения школ всем 
необходимым, в том числе и в рам-
ках реализации мер по защите здоро-
вья, — прямая обязанность регионов, 
подробные рекомендации с переч-
нем мер направлены и проработаны 
с каждым субъектом. Любые побо-
ры с родителей недопустимы, — со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
Минпросвещения. — Министерство 
не фиксирует роста жалоб, поступа-

ющих в адрес ведомства со стороны 
родительского сообщества, но от-
мечает, что в случае возникновения 
подобных ситуаций регион должен 
оперативно их решать, при необхо-
димости принимая соответствующие 
меры в адрес административных ра-
ботников.

В Госдуме считают, что подобные 
инциденты происходят из-за халат-
ности и коррупции.

— Татарстан, Ярославская область, 
Костромская область и так далее — 
это регионы с совершенно разными 
доходами и разными подходами к об-
разовательным процессам, соответ-
ственно, здесь речь идёт либо о не-
достаточной информированности 
о том, какие приборы и в каком коли-
честве закупать, либо о халатности 
отдельных чиновников, либо о кор-
рупции, — отметил в беседе с «Извес-
тиями» зампредседателя комитета 
ГД по образованию и науке Максим 
Зайцев.

Парламентарий заявил, что с каж-
дым подобным эпизодом должны раз-
бираться следственные органы.

«Известия» направили запросы 
во все регионы, упомянутые в тек-
сте, однако не получили оператив-
ных ответов. В материале не указы-
ваются имена педагогов и номера 
школ, где они трудятся, из-за их опа-
сений возможных санкций по отно-
шению к ним.

« ПО ОЦЕНКАМ 
МИНЗДРАВА 
И РОСПОТРЕБ-

НАДЗОРА, ОТКРЫТИЕ МЕЖ-
ДУНАРОДНОГО ТУРИЗ-
МА НИКАК НЕ ПОВЛИЯЛО 
НА ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕ-
СКУЮ ОБСТАНОВКУ В МИРЕ
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Зоя Игумнова

Можно быть гением и помереть с го-
лоду, уверен Александр Рукавиш-

ников. Он считает, что 95 процентов со-
временной скульптуры отвратительны. 
А критику в свой адрес готов принять 
только от Леонардо да Винчи, если бы 
тот воскрес. Об этом народный художник 
России рассказал «Известиям» накануне 
своего юбилея. 2 октября ему исполня-
ется 70. Встретиться скульптор предло-
жил за кулисами Театра Олега Табако-
ва, для которого декорировал спектакль 
«И никого не стало» по пьесе Агаты Кри-
сти «Десять негритят».

�� НОВЫЙ ОПЫТ В 69 ЛЕТ

Александр Иулианович, кто вас убедил 
дебютировать в качестве сценографа?

Путь к сцене был долог. У Владими-
ра Машкова появилась идея поставить 
скульптуру Олега Табакова около те-
атра. Мы договорились встретиться. 
Я познакомился с Владимиром Льво-
вичем и решил — сделаю эскиз.

У театра появится памятник Олегу Пав-
ловичу?

Машков видел памятник Олегу Пав-
ловичу в сквере на Сухаревской пло-
щади, недалеко от нового здания «Та-
бакерки». Стали выяснять, можно ли 
на Садовом кольце копать фундамент. 
Нет, нельзя, там коммуникации. Ну как 
обычно. С такой историей я всю жизнь 
сталкиваюсь. Здесь кабель, там канали-
зация. Памятник — серьёзная конструк-
ция, с постаментом и стилобатом. Раз 
установить его на Сухаревской нельзя, 
я предложил скульптуру. Это более мо-
бильный вариант. Её привезут и краном 
поставят. А если что не так, найдут ей 
новое место. И останется только свет 
подвести.

Вы сразу нашли общий язык с Владими-
ром Львовичем?

Да. Он приехал ко мне в мастер-
скую оценить эскиз. Мы начали об-
щаться постепенно, не доставая друг 
друга. Думаю, он устал от людей слиш-
ком активных, а меня самого не пойма-
ешь, не дозвонишься. Видимо, поэтому 

мы и сдружились. Через какое-то вре-
мя Машков предложил мне сделать 
скульп туры зверей для спектакля «И ни-
кого не стало», над которым он работал. 
Мне было интересно попробовать что-
нибудь сделать для театра.

Его не смутило отсутствие опыта?
Его — нет. А меня очень. Как это? Я же 

не умею, ничего не понимаю в театре. 
Со мной такое в первый раз.

Дожили до 70 лет...
Подождите, раньше времени нельзя, 

помру, не дай Бог.

Хорошо. До 69 вас никто не пытался за-
манить в театр?

Ну в театре я бывал, но ни разу не ра-
ботал. Я живу с интересом, не стесняюсь 
и не ленюсь узнавать новое. Несмотря 
на то что сейчас немыслимо занят — 
скульптуры, работа над созданием но-
вых станций метро, от театра я не отка-
зался. Кручусь.

Вы востребованы. Разве это плохо?
Это хорошо. Теоретически. Но тог-

да тебе говорят: «Нет, ты не сиди, а беги, 
доделывай». Я человек честный, если 
взялся — бегу. Или не берусь. Я никого 
ни разу не подвёл.

�� ИСТОРИЯ С ГОЛОВОЙ

25 июля поклонники Владимира Высоц-
кого пришли на кладбище и были шоки-
рованы, увидев изменившийся памятник. 
Зачем вы отпилили голову поэту и сде-
лали новую?

Идею заменить голову Высоцкому 
я вынашивал давно. С тех пор как па-

мятник только был установлен. Мне 
не нравилась его голова. К тому же меня 
принудили тогда отпилить 1/6 часть 
скульптуры, чтобы она соответствовала 
нормам московских кладбищ. Мне ука-
зали, что Высоцкий должен быть разме-
ром 3,20 м, а не 3,60 м. Ох, копья тогда ло-
мали на эту тему...

Кто-то скажет: «Подумаешь, отпи-
лили». Но мне было тогда лет помень-
ше, и я эмоционально относился к это-
му. Сейчас я уже старый перец, которого 
ничем не проймёшь. А в то время взять 
отпилить... всё равно что живого чело-
века резануть по колено.

Но памятник тогда не только высотой 
не угодил.

Не принимали целиком образ, не нра-
вилось, что Высоцкий связан. Мне зво-
нили многие, даже космонавт Гречко. 
Вадим Туманов говорил: «Развяжи, рас-
пеленай его, и мы поставим памятник. 
Гарантирую». Я отвечал: «Нет. Не могу. 
Потому что Высоцкому не давали ра-
ботать. А он актёр уровня Роберта Де 
Ниро». Издевались над ним при жиз-
ни, и делали это откровенно. В неко-
торых фильмах Володя рот открывает, 
а за него кто-то поёт за кадром. Ну что 
это? Поэтому оставить образ таким для 
меня было принципиальным. Я не под-
дался на уговоры распеленать, но сни-
зу памятник всё равно подпилили. И вот, 
когда тебя спеленали, туго обернули ма-
терией, какая у тебя физиономия долж-
на быть?

Недовольная.
У Высоцкого часто в ролях немно-

го волчье выражение лица. А у памят-
ника, почти сорок лет простоявшего 

на Ваганьковском, оно было умиро-
творённым. Я ещё тогда дал себе сло-
во, что отпилю голову и сделаю новую. 
И то, что я до сих пор не воплотил за-
думанное, меня мучило. В какой-то мо-
мент сам себе сказал: «Сделай уже что 
хотел!» И сделал.

Вы приурочили это к 40-летию со дня 
смерти Высоцкого?

Нет. Просто подумал, что мне уже... 
Когда же это делать, в 90, что ли? Я не-
сколько раз говорил о своём желании, 
но все воспринимали за шутку.

А как родные поэта это восприняли?
Я договорился с Никитой Высоц-

ким. Показывал ему варианты. Воло-
дины близкие друзья тоже принимали 
в этом участие. Потом некоторые осо-
бо рьяные защитники писали всякие 
небылицы. Хоть бы один мне позвонил. 
Нет, они просто орали, что Высоцкий 
стал короче и поменял голову. Выста-
вили себя идиотами, ведь памятник, на-
оборот, вырос. Я поменял не только го-
лову, но и вернул ту часть скульптуры, 
на которую её укоротили при установке.

А прежняя голова где?
Кликуши орали, что семья продала 

её за большие деньги. Враньё. В мастер-
ской у меня. Передам её Никите в музей.

У вас есть мечта?
Есть — чтобы меня никто не трогал. 

(Смеётся.) У меня мечты простого чело-
века: проехать на велосипеде, поспать, 
покататься на лошади. Но не могу себе 
этого позволить. Нет времени. Очень хо-
чется на пенсию. Хотя я давно уже пен-
сионер, но этого не чувствую.

Мечта вполне реалистична, если отклю-
чить телефон.

Он и так отключён.

Культура
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Справка «Известий»

Плакатный стиль

Сергей Уваров

Искусствовед

А грессивное нагромождение букв 
и иллюзия трёхмерности, мультяш-

ные образы и почти нечитаемый текст, 
дикие коллажи и отсутствие изображе-
ния как такового... Всё это можно увидеть 
в работах участников Московской меж-
дународной биеннале графического ди-
зайна «Золотая пчела». Её основной про-
ект открылся в Новой Третьяковке, и сам 
выбор площадки в данном случае побуж-
дает зрителя расценивать представлен-
ные плакаты как произведения искусства, 
а не сугубо прикладные работы.

Когда входишь в большой зал за-
падного крыла здания на Крымском 
Валу, в глазах начинает рябить от оби-
лия визуальной информации. Все сте-
ны до потолка, а также колонны и даже 
полы сплошь заняты плакатами — ори-
гиналами и репродукциями. Ска-
зать точно, сколько их здесь, сложно, 
но счёт явно идёт на сотни. Изображе-
ния объединены по стилистической 
родственности — например, одни по-
строены исключительно на шрифтах, 
другие создают ощущение движения, 
на третьих доминируют образы, будто 
нарисованные от руки...

Группировка эта, впрочем, услов-
на — каждый образ достаточно инди-
видуален, поэтому тесное их сосед-
ство выглядит именно с точки зрения 
дизайна весьма сомнительно. Приба-
вим к этому шахматное расположе-
ние репродукций на полу — и получим 
мельтешащее, кричащее простран-
ство, где многие работы теряются, 
не могут прозвучать в полную силу.

Но это и неплохая проверка най-
денного арт-решения, ведь в реаль-
ном мире афиши тоже зачастую висят 
не в идеальных условиях и, быть мо-
жет, даже в менее выгодном соседстве. 
Вот и получается, что какие-то из них 
глаз сразу выхватывает из окружения, 
а другие — вроде бы ничем не уступаю-
щие первым и по-своему интересные — 
невольно оказываются фоном.

Что работает лучше всего? Мини-
малистичные, визуально монолитные 
решения. Такие, как плакат «Мир ваш» 
(или «Мир вам»?) российского авто-
ра Кати Ватель — чёрно-белая графи-
ческая аллюзия на Пикассо. Или, на-
против, нарочитая перегруженность, 
когда в водовороте букв едва можно 
разобрать слова: таковы афиши Ольги 
Юрковой и Дениса Маслова для музы-
кального фестиваля «Дом-20!».

Многие плакаты, представленные 
в экспозиции, действительно не стре-
мятся донести до зрителя базовую ин-
формацию, а заставляют вчитываться, 
всматриваться в хитроумные визу-
ально-текстовые композиции, выта-
скивая из них, как из ребусов, нужные 
сведения. Раз человек XXI века устал 
от постоянно атакующих его мессед-
жей: «Приди! Купи! Там! Тогда!» — по-
чему бы не заинтриговать его, сразить 
броским образом и спровоцировать 
самостоятельно найти то, от чего 
он обычно отмахивается?

Дизайн куда в большей степени 
связан с психологией и социологи-
ей, чем живопись или другие класси-
ческие искусства, поскольку нацелен 
не на попадание в вечность, а на воз-
действие здесь и сейчас. Следова-
тельно, любое удачное произведение 
дизайнера — это еще и «диагноз» об-
ществу. «Вот такие приёмы сегодня 
работают, вот такими изображения-
ми можно привлечь внимание публи-
ки», — будто объясняют нам подоб-
ные экспозиции. Другое дело, что всё 
это пропущено через фильтр профес-
сионального отбора, а следовательно, 
лишь отчасти отражает реальную кар-
тину. На самом-то деле всё печальнее.

К тому же помимо вкусов публи-
ки (возможно, не осознаваемых ею 
самой) на дизайн влияют и требова-
ния заказчиков. Ведь все эти работы, 
опять-таки в отличие от «высокого» 
искусства, родились отнюдь не только 
по велению сердца. Тем сильнее хочет-
ся понять, к каким сферам относит-
ся большинство плакатов. Это и будет 
ответ на вопрос, где возможны наи-
большая творческая свобода и самые 
смелые поиски, а где — царство шабло-
на и банальности. На выставке вовсе 
нет политических сюжетов, почти от-
сутствует продуктовая и социальная 
реклама. В основном афиши зовут нас 
на творческие мероприятия, фестива-
ли, показы. И в первую очередь в оперу 
и на концерты академической музыки.

Как вам идея наложить слова 
Tristan и Isolde так, чтобы они перепле-
лись и почти растворились друг в дру-
ге, напоминая о саморазрушительном 
вагнеровском эротизме? А мужское 
лицо, проступающее через хаотич-
ные порезы и трещины, — метафора 
фатальной жестокости «Силы судьбы» 
Верди? То ли музыкальные заведения 
мира ощутили себя по-настоящему 
современными, то ли их интендан-
ты решили привлечь передового зри-
теля любыми средствами, а может, 
и дизайнеры вдохновились тем экс-
периментальным духом, что живёт се-
годня во многих оперных домах и за-
лах contemporary music... В любом 
случае если где нафталин и чувству-
ется, так точно не там. Дело за малым: 
выйти на аудиторию, чуть более ши-
рокую, чем образованные ценители 
прекрасного. А с этим проблемы что 
у классической культуры, что у интел-
лектуального дизайна. И пока ситуа-
ция не изменится, само слово «дизайн» 
у людей будет ассоциироваться вовсе 
не с выставками в Третьяковке.

МНЕНИЕ

«СЕМЕЙКА БИГФУТОВ»

На этой неделе состоялось сразу две анимаци-
онные премьеры: японское аниме «Гостиница 
Окко» — про девочку, которая селится в отеле 
с привидениями, и франко-бельгийский трёх-
мерный блокбастер «Семейка Бигфутов» — сик-
вел хита трёхлетней давности «Стань легендой! 
Бигфут-младший» о семейке, в жилах которой 
течёт кровь хранителей леса бигфутов — ми-
фических животных Североамериканского ре-
гиона. Благодаря таким предкам герои обла-
дают массой сверхспособностей, понимают 
язык зверей и могут быть лучшими посредни-
ками между миром животных и миром людей.

В этот раз семья Бигфутов со всеми свои-
ми друзьями-животными сядет в старый фур-
гон и отправится на Аляску, где отважные эко-
логи пытаются спасти заповедник от коварной 
нефтяной корпорации, загрязняющей окру-
жающую среду. Гордость заповедника — ещё 
одно легендарное существо, которое долго 
считали вымыслом, а именно снежный чело-
век. Однажды он таинственным образом исче-
зает, и спасти его может только семья Бигфутов. 
Фильм был отобран в программу лучших пол-
нометражных мультфильмов года «анимаци-
онного Канна» — фестиваля во французском 
городе Анси.
Режиссёры: Жереми Дегрусон, Бен Стассен
В ролях: Килиан Труийяр, Алексис Виктор, 
Мари Шевало

Хандра Капоне  
Гангстер в маразме, йети на Аляске

«КАПОНЕ. ЛИЦО СО ШРАМОМ»
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Николай Корнацкий

Один из самых удивительных фильмов года — 
так над жанром криминальной драмы не измы-
вались давно. Том Харди играет легендарного 
гангстера Капоне, чьи славные деньки, правда, 
остались давно позади. Отсидев 11-летний срок, 
он выходит на свободу жалким калекой. Он до-
живает свои дни пенсионером во Флориде, од-
нако агенты ФБР продолжают неусыпно следить 
за каждым его шагом: есть версия, что Капоне 
далеко не так плох, каким хочет казаться. И да-
леко не так беден — до заключения он вроде бы 
успел припрятать значительную сумму денег. 
Может, и не колоссальную, но вполне доста-
точную для какой-нибудь последней махина-
ции — финального аккорда преступной карьеры.

Не так давно режиссёр Джош Транк был од-
ним из самых ярких начинающих постановщи-
ков. Его дебютная супергеройская «Хроника» 
заинтересовала голливудские студии, и его по-
звали ставить уже большое кино про супергеро-
ев. Однако провал «Фантастической четвёрки» 
и конфликты с продюсерами превратили восхо-
дящую звезду в парию, и от этого удара его ка-
рьера не может оправиться до сих пор. Новый 
фильм, снятый по собственному же сценарию, 
должен был стать ответом всем завистникам. 
Однако картина собрала негативных отзывов 
как минимум не меньше положительных.
Режиссёр: Джош Транк
В ролях: Том Харди, Линда Карделлини, 
Мэтт Диллон, Ал Сапиенца, Кэтрин Нардуч-
чи, Ноэль Фишер, Джино Кафарелли

«ЧЕСТНЫЙ КАНДИДАТ» 

Скоро выборы президента в США — и вот 
на экраны уже спешит злая политическая ко-
медия. Два столичных политтехнолога приезжа-
ют в захолустье — на Оленье озеро, где развер-
нулась нешуточная борьба за пост мэра. Герой 
Карелла тащит к победе отставного морпеха-
правдоруба, который может завоевать сердца 
простых провинциальных избирателей, устав-
ших от пустых обещаний элиты. На пятки насту-
пает вечная антагонистка — героиня Бирн, ко-
торая пытается всеми силами этому кандидату 
от народа помешать. Журналисты, избиратели, 
да и сам «кандидат поневоле» в некотором недо-
умении наблюдают за этой битвой титанов и пы-
таются понять, при чём же здесь демократия.

«Честного кандидата» придумал, написал 
и снял Джон Стюарт — популярный американ-
ский комик, который многие годы вёл сатириче-
скую политическую программу The Daily Show. 
Пару лет назад он ушёл с телевидения, но сидеть 
сложа руки у него, видимо, не получается. «Чест-
ный кандидат» в первую очередь обращается 
к американцам — нам, знакомым с американ-
ской политической системой лишь в общих чер-
тах, многих шуток не понять, но юмор ситуации 
можно оценить в полной мере. Активные дураки 
с амбициями и без принципов — это вечная тема, 
которая умрёт только вместе с человечеством.
Режиссёр: Джон Стюарт
В ролях: Стив Карелл, Роуз Бирн, Крис Купер, 
Брент Секстон, Уилл Сассо, С.Дж. Уилсон, 
Маккензи Дэвис

В этот четверг в прокат вышло сразу два не-
ординарных российских фильма. Во-первых, 
наш ответ «Джону Уику» и, судя по названию, 
индонезийскому «Рейду» — боевик «Русский 
рейд» с самыми мощными сценами рукопашных 
драк в истории нашего кино. В лучших зарубеж-
ных традициях жанра авторы даже придумали 
своим героям оригинальные варианты боевых 
стилей по мотивам самых разных школ едино-
борств. Во-вторых, в соседних залах с «Русским 
рейдом» идёт «Хандра» — гораздо более мирная, 
но не менее дикая трагикомедия, один из са-
мых ярких фильмов прошедшего недавно «Ки-
нотавра».

На первый взгляд завязка не блещет ориги-
нальностью – что-то такое про Москву снима-
ли не раз. По сюжету три молодых парня пере-
живают массу приключений в течение одного 
дня. Знакомо? Да, но зато каких приключений! 
Ребят играют молодые артисты Данила Якушев, 
Михаил Тройник, Кирилл Ковбас. На втором пла-
не — Александр Гордон в роли гинеколога, Иван 
Янковский — в роли Тарковского, Валерий Гар-
калин примерил образ продюсера, а Тимофей 
Трибунцев и вовсе был самим собой. Как гово-
рит режиссёр-дебютант Алексей Камынин, сце-
нарий основан на реальных событиях, произо-
шедших с ним лично и его друзьями.
Режиссёр: Алексей Камынин
В ролях: Данила Якушев, Михаил Тройник, 
Кирилл Ковбас, Екатерина Агеева, Семён 
Барков, Анна Чиповская

«ХАНДРА»

На прошлой неделе вышло в прокат два филь-
ма ужасов, а на этой — уже три. Из них самый ре-
спектабельный — «Мы призываем тьму» с Алек-
сандрой Даддарио («Разлом Сан-Андреас»). 
На дворе 1988 год, мальчики и девочки отращи-
вают патлы и трясут хаером под тяжёлую му-
зыку. В это время по телевизору сумасшедший 
проповедник клеймит металлистов и называет 
их не иначе как дьяволопоклонниками. Тем вре-
менем в округе происходит череда явно риту-
альных убийств, которые полиция приписывает 
какой-то таинственной секте сатанистов. И это, 
конечно, не совпадение.

Три подруги-металлистки едут вместе в отда-
лённый клуб на хеви-метал-концерт, где знако-
мятся с тремя начинающими музыкантами. Сна-
чала они ссорятся из-за пустяка, потом мирятся, 
и девчонки даже приглашают ребят на вечерин-
ку в дом неподалёку к одной из них — выпить 
пива и поиграть в «Я никогда не...». Стоит ли гово-
рить, что уже совсем скоро гулянка резко пойдёт 
не по плану. В числе прочих проектов из-за пан-
демии хоррор «Мы призываем тьму» миновал 
кинотеатральный прокат в США весной, но зато 
позднее его купил и выпустил Netflix. Фильм до-
статочно тепло встретили американские крити-
ки. От режиссёра резонансного триллера «Мой 
друг Дамер» Марка Мейерса.
Режиссёр: Марк Мейерс
В ролях: Александра Даддарио,  
Мэдди Хассон, Эми Форсайт, Киан Джонсон, 
Логан Миллер, Джонни Ноксвил

Полный 
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Т ом Харди играет Роберта Де Ниро, Стив Карелл идёт на выборы, а рус-
ские каскадёры дают отпор Джону Уику. Зрителям явно не хватает в рас-

писании кинотеатров голливудских блокбастеров, но зато в других жанрах 

недостатка нет. Русская хандра, американские выборы, снежный чело-
век на Аляске — на этой неделе есть что посмотреть и с семьёй, и в ком-
пании, и в гордом одиночестве. «Известия» выбрали лучшее из нового.

«Идею заменить голову 
Высоцкому  

я вынашивал  
давно»

Скульптор Александр Рукавишников — о скандалах на погостах,  
работе с Владимиром Машковым и о несбыточной мечте

«МЫ ПРИЗЫВАЕМ ТЬМУ»
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Спорт

Алексей Фомин,  
Севастиан Терлецкий,  
Тимур Ганеев 

П редстоящий десятый тур чемпио-
ната России по футболу будет оз-

наменован принципиальным проти-
востоянием московского «Спартака» 
и петербургского «Зенита». Учитывая 
амбиции клубов и многолетнюю враж-
ду болельщиков, такой матч всегда яв-
ляется яркой афишей. Но сейчас это 
будет ещё и встреча двух лидеров РПЛ. 
Команды набрали одинаковое коли-
чество очков и опережают на три бал-
ла ближайшего преследователя — «Ро-
стов». Также в предстоящие выходные 
зрителей ждут игры «Динамо» и «Крас-
нодара», «Локомотива» и «Химок», «Ура-
ла» и ЦСКА, «Сочи» и «Ростова», «Уфы» 
и «Ротора».

�� «СПАРТАК» — «ЗЕНИТ»

Петербургский клуб выиграл два по-
следних чемпионата России, а также 
является действующим обладателем 
Кубка страны. Текущий сезон команда 
начала с победы в Суперкубке России 
и взяла верх в первых четырёх турах на-
ционального первенства. Казалось, что 
подопечные Сергея Семака вновь уве-
ренно отправились за золотом.

Но в следующих четырёх матчах они 
одержали только одну победу, причём 
не без труда — одолев дома тульский 
«Арсенал» (3:1). Лишь в игре последнего 
тура «Зенит» был убедителен, разгро-
мив в Петербурге «Уфу» (6:0). Это помог-
ло «Спартаку», несмотря на отдельные 
неудачи, сравняться с сине-бело-голу-
быми по очкам и стать их основным кон-
курентом.

Амбиции красно-белых будут прове-
рены в предстоящей встрече. Не исклю-
чено, что «Зениту» придётся играть без 
ряда своих лидеров. Повреждения име-
ются у нападающих Малкома и Серда-
ра Азмуна, а также защитников Деяна 
Ловрена и Ярослава Ракицкого. Все чет-
веро не тренировались в общей группе 
в четверг. И пока не ясно, сыграют ли 
они в субботу.

— Проблемы бывают всегда, мы  
и в первый сезон при мне затормозили 
после удачного старта, — заявил «Извес-
тиям» главный тренер «Зенита» Сергей 
Семак. — Были неудачные матчи вро-
де абсолютно необязательного пора-
жения от «Анжи» (1:2). И в этом чем-
пионате есть неудачные встречи. Это 
кажется, что тогда было сложнее, чем 
сейчас. В прошлые годы были другие 
причины для неудач — игроки приеха-

ли с чемпионата мира в разном состоя-
нии — кто-то с травмами, кто-то просто 
эмоционально выхолощенный. Сейчас 
другие проблемы. Конечно, сложно 
каждый год мотивировать футболистов 
на максимальный результат, добивать-
ся побед в каждом матче. Но это часть 
работы. Нужно всё время улучшать 
игру, не стоять на месте. Надо частич-
но менять состав хотя бы по нескольку 
человек, чтобы всегда присутствова-
ла свежая кровь. Ведь другие коман-
ды тоже становятся и злее, и сильнее. 
И тоже хотят выигрывать.

�� «ДИНАМО» — «КРАСНОДАР»

Московское «Динамо» в начале не-
дели рассталось с главным трене-
ром: в отставку подал Кирилл Нови-
ков. Он почти год руководил командой, 

подняв её из зоны вылета в еврокуб-
ки, но в этом сезоне результаты бело-
голубых были нестабильны. Клуб мог 
обыгрывать лидеров, например «Зенит» 
(2:0), и терять очки с аутсайдерами, как 
было в матче с «Ротором» (0:0). Усугуби-
лась ситуация вылетом из Лиги Европы 
на стадии второго квалификационно-
го раунда от тбилисского «Локомоти-
ва» (1:2). Вскоре команда частично реа-
билитировалась, вырвав дома победу 
в концовке игры с грозненским «Ахма-
том» (1:0).

Но затем случилось ещё одно пора-
жение от сильно уступающей по соста-
ву и бюджету команды. «Химки» побе-
дили впервые в сезоне и сделали это 
именно в игре с «Динамо» (1:0). На сле-
дующий день Новиков ушёл, а исполня-
ющим обязанности стал главный тре-
нер молодёжного состава Александр 
Кульчий. Он дебютирует в должности 
против «Краснодара». год назад первый 
матч во главе «Динамо» Новиков так-
же проводил против «быков», сыграв 
с ними вничью (1:1) и тоже поднявшись 
из молодёжки.

— Довольно трудно оценивать пере-
становки в команде, но уже любая не-
удача там заканчивается локальны-
ми переменами, — поделился мнением 
с «Известиями» бывший главный тренер 
«Динамо» Анатолий Бышовец. — К со-
жалению, уже не раз менялись игроки, 
тренеры, руководители, но это давало 
только кратковременные результаты. 
Проблема системная, поэтому труд-

но сказать — в Новикове ли было дело. 
Но сейчас «Динамо» может набрать 
очки с «Краснодаром», поскольку и при 
ушедшем тренере часто преуспевало 
в противостояниях с топ-клубами РПЛ. 
А сейчас ещё и соперник приедет после 
тяжёлой встречи в Лиге чемпионов.

В среду «Краснодар» впервые в исто-
рии прошёл в групповой этап Лиги чем-
пионов. Подопечные Мурада Мусаева 
с трудом обыграли на выезде греческий 
ПАОК (2:1) в ответной встрече раунда 
плей-офф. Первый матч также закон-
чился победой «быков» со счётом 2:1.

— Мои поздравления команде, прези-
денту клуба и всем болельщикам «Крас-
нодара», — добавил Бышовец. — У меня 
особое отношение к развитию и ста-
новлению этой команды. Я не раз го-
ворил, что путь развития руководство 
«Краснодара» выбрало наиболее рацио-
нальный. Так что результат неслучай-
ный. Каждый из футболистов сыграл 
на своём месте. Главное, что в коллекти-
ве хороший уровень сочетания оборо-
нительных и атакующих линий. В каж-
дой из них есть лидеры. В двух матчах 
проявил себя вратарь Матвей Сафонов. 
Пришёлся ко двору Кайо. На хорошем 
уровне действуют Юрий Газинский, 
Сергей Петров и Даниил Уткин. Не хва-
тало Вандерсона, который украшает 
игру своей индивидуальностью. Реми 
Кабелла адаптировался и сегодня игра-
ет креативно. Он усилил атаку. По сти-
лю и зрелищности «Краснодар» отлича-
ется от многих наших команд.

Русская тройка
Каковы шансы наших клубов в Лиге чемпионов

Алексей Фомин 

Г рупповой этап Лиги чемпионов стар-
тует 20 октября. Впервые в истории 

в нём примут участие три российских 
клуба. С шестой попытки отечествен-
ному футболу удалось добиться такого 
представительства. Это стало возмож-
ным после того, как бронзовый призёр 
национального первенства «Красно-
дар» в среду прошёл греческий ПАОК 
в раунде плей-офф. Напрямую в груп-
повой этап по итогам чемпионата Рос-
сии попали «Зенит» (как победитель 
турнира) и «Локомотив» (серебряный 
призёр). Вчера в швейцарском Ньоне 
в штаб-квартире UEFA прошла жере-
бьёвка группового этапа Лиги чемпио-
нов сезона-2020/21.

�� «ЗЕНИТ»

Петербургский клуб получил в сопер-
ники дортмундскую «Боруссию», рим-
ский «Лацио» и бельгийский «Брюгге». 

— «Боруссия» — однозначный фаво-
рит этой группы, — поделился мнением 
с «Известиями» экс-форвард сборной 
России Сергей Кирьяков, отыгравший 

много лет в чемпионате Германии. — 
Очень мощная и быстрая команда с вы-
соким уровнем исполнителей, которая 
является одним из лидеров бундесли-
ги. Она это доказала в недавнем матче 
Суперкубка страны, где при чуть боль-
шей доле везения вполне могла обыг-
рать «Баварию». Так что, думаю, тут 
пойдёт борьба за второе место между 
«Лацио» и «Зенитом». И для питерцев 
матчи с римлянами станут ключевы-
ми, хотя и «Брюгге» нельзя сбрасы-
вать со счетов, и к бельгийцам команде 
Сергея Семака необходимо отнестись 
с максимальной серьёзностью.

�� «ЛОКОМОТИВ»

«Железнодорожникам» выпало встре-
титься сразу с двумя грандами — дей-
ствующим победителем Лиги чемпи-
онов мюнхенской «Баварией», одним 
из сильнейших испанских клубов 
мадридским «Атлетико» и лидером 
австрийского футбола «Ред Булл» 
из Зальцбурга.

— Думаю, у «Локомотива» нет шансов 
на выход в плей-офф Лиги чемпионов, — 
заявил «Известиям» бывший прези-

дент «железнодорожников» Николай 
Наумов. — Уровень «Баварии» и «Атле-
тико» всем известен. С ними и в луч-
шем своём составе «Локо» тяжело 
было бы тягаться, а сейчас на фоне пе-
рестройки в команде вообще не пред-
ставляю, за счёт чего можно отобрать 
у них очки. Но я и в третье место и вы-
ход в весеннюю часть Лиги Европы 
не верю, так как «Ред Булл» более ор-

ганизован. Возможно, один матч с ним 
«Локо» выиграет, но думаю, что в дру-
гой очной игре австрийский клуб возь-
мёт верх над «железнодорожниками». 
А также зацепит какую-нибудь ничью 
или победу в играх с «Атлетико» или 
«Баварией». Поэтому, полагаю, набрать 
три очка в этом турнире для «Локомо-
тива» будет успехом.

�� «КРАСНОДАР»

«Быки» попали в группу с действующим 
победителем Лиги Европы испанской 
«Севильей», английским топ-клубом 
лондонским «Челси» и неожиданным 
участником Лиги чемпионов француз-
ским «Ренном». 

— Группа непростая, но проходимая, — 
сказал «Известиям» экс-полузащитник 
«Краснодара» Максим Деменко. — «Чел-
си» — безусловный топ-клуб, но в группе 
его можно обыгрывать или хотя бы брать 
очки, что уже делали не раз некоторые 
не самые сильные команды. «Севилья» 
выиграла Лигу Европы, но «Краснодар» 
пару лет назад уже обыгрывал её, поэто-
му позитивный опыт есть. «Ренн» — край-
не непростая и крепкая команда, но если 
её не обыгрывать, то вообще нет смыс-
ла говорить о каких-то шансах на выход 
из группы. В любом случае, у «Краснода-
ра» есть своя стабильная комбинацион-
ная игра, при этом по ситуации он может 
сыграть и вторым номером. Поэтому при 
определённой доле удачи можно даже 
замахнуться на выход в плей-офф Лиги 
чемпионов.

Последний раз российская команда 
выходила в плей-офф ЛЧ в 2015 году — 
это сделал «Зенит». В прошлом сезоне 
в весеннюю часть еврокубков не вышел 
ни один из отечественных клубов.
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Баскетбол. Евролига.  
«Химки» (Россия) —  
«Панатинаикос» (Греция)
В четверг наконец стартовал главный европей-
ский клубный баскетбольный турнир. Уже провели 
свои первые матчи московский ЦСКА и петербург-
ский «Зенит». А в пятницу вечером в дело вступают 
«Химки». Подмосковный коллектив примет на сво-
ей площадке греческий «Панатинаикос». Клуб из 
города Пирей, как обычно, будет одним из главных 
претендентов на участие в «Финале четырёх», по-
этому для химчан игра станет серьёзной провер-
кой их амбиций.

2 октября, 20.00 «Арена Мытищи».  
 Прямая трансляция на «Матч ТВ»

Теннис. Открытый  
чемпионат Франции — «Ролан Гаррос»  
Третий и четвёртый круг
Турнир «Большого шлема» в Париже подходит к 
своему экватору. В воскресенье определятся пер-
вые четвертьфиналисты «Ролан Гаррос» в одиноч-
ных разрядах. А в пятницу и субботу пройдут игры 
третьего круга — 1/16 финала. Уже на ранней ста-
дии Россия потеряла свою главную надежду — Да-
ниила Медведева. Но ещё остаются в игре Андрей 
Рублёв и Карен Хачанов. А у женщин продолжа-
ет выступления Екатерина Александрова, которой 
в пятницу предстоит встреча с украинкой Элиной 
Свитолиной.

2, 3, 4 октября,  третий круг. Стадион «Ролан Гаррос»   
12.00–20.00 (Париж, Франция).  
 Прямые трансляции на Eurosport 1 
  и Eurosport 2

Хоккей. Регулярный чемпионат КХЛ.  
«Металлург» (Магнитогорск) — 
«Автомобилист» (Екатеринбург),  
ЦСКА (Москва) — «Авангард» (Омск)
После того как в середине недели закончился пан-
демийный сезон в НХЛ, хоккейные зрители могут 
сосредоточиться на просмотре внутрироссийских 
баталий в рамках КХЛ. В предстоящие выходные 
их ждут два топовых противостояния. В пятницу в 
Магнитогорске встретятся два претендента на ли-
дерство в Восточной конференции. Местный «Ме-
таллург» примет екатеринбургский «Автомоби-
лист». А в воскресенье нынешний лидер Востока 
«Авангард» проведёт выездную встречу с сильней-
шей командой Запада московским ЦСКА и попы-
тается взять у армейцев локальный реванш за по-
ражение от них в прошлогоднем финале Кубка 
Гагарина.

2 октября, 17.00 «Арена Металлург» (Магнитогорск).  
4 октября, 17.00 «ЦСКА Арена» (Москва).  
 Прямые трансляции на «КХЛ ТВ» и «КХЛ HD»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Михаил Джапаридзе | ТАСС, Julian Finney | Getty Images,  
Дмитрий Коротаев | «Известия»
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